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Наверное, не случайно депу-
таты выступили со своей идеей 
накануне Первомая, бывшего 
Дня международной солидар-
ности трудящихся, в 1992 г. 
поменявшего свое название. 
Слово «труд», впрочем, сохра-
нилось. Оно является ключе-
вым в документе, подготовлен-
ном депутатами Заксобрания 
Санкт-Петербурга. Итак, чи-
таем: «Уклонение от трудоу-
стройства (занятости) свыше 
шести месяцев при наличии 
подходящей работы наказыва-
ется исправительными работа-
ми на срок до одного года либо 
принудительными работами 
на срок до одного года». Такой 
поправкой депутаты предлага-
ют дополнить УК РФ. Консти-
туция России (ст. 37, п. 3) между 
тем гарантирует гражданам 
право на труд, про обязанность 
трудиться там ничего не сказа-
но. Чтобы установить уголов-
ную ответственность за туне-
ядство, депутаты предлагают 
в Конституции прописать, что 
труд не только право, но и 
обязанность каждого гражда-
нина. Парламентарии не со-
бираются считать тунеядцами 
тех, кому нет 18 лет, инвалидов, 
родителей детей-инвалидов, 
женщин с детьми в возрасте 
до 14 лет, беременных жен-
щин и священнослужителей. 
Остальных граждан намерены 
заставить трудиться. Мотивы 
питерских законодателей про-
зрачны - они хотят прищучить 
людей работающих, но долж-
ным образом не оформленных 
и соответственно не платящих 
налоги. Их тоже запишут в ту-
неядцы.

Уместно ли в капиталисти-
ческой России возрождать со-
циалистические принципы? 
Не будет ли это, как говорят 
дети, смесь бульдога с носоро-
гом? Думается, что получится 
именно такой нелепый гибрид. 
В СССР с 1961 г. существовала 
уголовная ответственность за 
«длительное проживание со-
вершеннолетнего трудоспо-
собного лица на нетрудовые 
доходы с уклонением от об-
щественно полезного труда». 
Однако при этом государство 
гарантировало трудоустрой-
ство каждого. В нынешней 
России государство не несет 

ответственности за занятость 
граждан. В советские времена 
все граждане платили налоги, 
но на них государство обеспе-
чивало бесплатные медицину, 
образование, жилье, низкие 
цены на ЖКХ и транспорт. Се-
годняшняя Россия своим граж-
данам формально обещает 
много, обеспечивает мало.

Власти пекутся о том, чтобы 
все трудоспособное население 
работало и платило налоги? 
Замечательно! Но для этого 
им следует сбалансировать 
рынок труда. Если предпри-
ниматели станут платить всем 
работникам белые зарплаты, 
НДФЛ и прочие постоянно 
растущие налоги и сборы их 
быстро разорят. Кроме того, в 
стране полно людей, получаю-
щих грошовые зарплаты - 5-10 
тыс. рублей в месяц. Депутаты 
требуют, чтобы и они всегда 
оформлялись и со своих ко-
пеек платили налоги. Однако 
для того, чтобы люди платили 
налоги и правильно оформля-
лись на работу, им для начала 
надо гарантировать приемле-
мые зарплаты.

Помимо всего прочего есть 
много профессий, не прино-
сящих людям ежемесячного 
дохода. Но художники, музы-
канты, писатели от этого ту-
неядцами не становятся. Пи-
терскую инициативу, кстати, 
уже прозвали «законом имени 
Бродского». Напомним, со-
ветского поэта Иосифа Брод-
ского за «тунеядство» осудили 
на пять лет принудительных 
работ. Потом этот «тунеядец» 
за свои произведения получил 
Нобелевскую премию.

Сегодня за тунеядство на-
казывают только в двух стра-
нах. В Белоруссии безработ-
ные обязаны платить сборы в 
размере $250 в год. Неуплата 
повлечет за собой штраф или 
административный арест с 
обязательным привлечением 
к общественным работам. В 
КНДР сразу приговаривают 
к трем годам тюрьмы. Теперь 
стараниями питерских зако-
нодателей и их федеральных 
коллег этот список может по-
полниться третьей страной - 
Россией.

Максим Грегоров

опрошенных жителей Великобритании, Германии и Франции (в каждой 
стране опрашивались по 1 тыс. человек) заявили, что решающий вклад в ос-
вобождение Европы от фашизма внесли США, 20% назвали Великобританию, 
13% - войска СССР, 22% затруднились ответить. Опрос провело британское 
агентство ICM Research.
Европейцы, похоже, забыли историю. Мы же всегда будем помнить, что решающий вклад 
в разгром фашизма внес СССР, положивший на алтарь Победы около 27 млн жизней своих 
граждан.

43%
ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

  В центре внимания
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В кризис всем
приходится несладко: 

и гражданам, и даже 
такому промышленному 

гиганту, как Газпром. 
Впрочем, трудности у 
нас, конечно, разные.

На прошлой неделе были 
опубликованы сведения из отче-
та Газпрома по МСФО (Между-
народные стандарты финансо-
вой отчетности). Из них следует, 
что в 2014 г. прибыль концерна, 
относящаяся к его акционерам, 
упала по сравнению с преды-
дущим годом более чем в семь 
раз - с 1,139 трлн до 159 млрд 
рублей. Прибыль Газпрома от 
продаж сократилась в прошлом 
году на 276,785 млрд, или на 17%. 
Не станем вникать в причины - 
их довольно много. Интереснее 
другое. В том же отчете читаем, 
что в 2014 г. размер краткосроч-

ного вознаграждения членам 
совета директоров и правления 
Газпрома вырос почти в два 
раза по сравнению с 2013 г. и 
составил 4,393 млрд рублей. В 
2013 г. на вознаграждения топ-
менеджменту концерн направил 
2,261 млрд рублей.

Выходит, результаты работы 
хуже, а начальство компании по-
лучает гораздо больше. Где же 
тут экономическая логика? Она 
не просматривается. Зато нагля-
ден принцип: своя рука - владыка. 
Ну хорошо, тогда возникает дру-
гой вопрос: куда смотрит госу-
дарство, которому принадлежит 
56,373% акций концерна? Повы-
шение денежного вознагражде-
ния топ-менеджеров Газпрома в 
нынешнее кризисное время как-
то «не в дугу». Государство сегод-
ня, как нас заверяют, пытается 
экономить на всем - по живому 
режет социалку, сокращает зар-
платы чиновников и депутатов. 

Кремлевская пресс-служба со-
общила, что президент на 10% 
уменьшил зарплату себе и пре-
мьер-министру. А газпромовские 
тузы получают не меньше, а, на-
оборот, больше!

Опасная тенденция! Если 
оплата труда топ-менеджеров 
Газпрома ничуть не зависит от 
результатов их деятельности, 
чего им, спрашивается, «пупы 
рвать»? Они свое кровное по-
лучат при любом, самом небла-
гоприятном раскладе. Чего не 
скажешь о врачах, учителях и 
прочих бюджетниках. Газпром - 
один из крупнейших в стране на-
логоплательщиков. Чем ниже у 
него доходы, тем меньше посту-
пления в казну. Так что, в отли-
чие от топ-менеджеров Газпро-
ма, благосостояние многих их 
соотечественников напрямую 
зависит от результатов работы 
газовой монополии.

Борис Невис

  Театр абсурда

  Одни обещания

Прибыль падает - премии растут

Ну, тунеядцы, 
погодите!

Глава Роспечати Михаил 
Сеславинский затронул тему 
печатных СМИ, по отноше-
нию к которым, как отметил 
Сеславинский, у государства 
«странная позиция». Он напом-
нил о снятии субсидий «Почте 
России». «Из функций «Почты 
России» уходит тема распро-
странения печатных СМИ. И 
вы задаете вопрос: что проис-
ходит? Вы нас хотите уничто-
жить или оставить какую-то 
платформу, на которой мы мог-
ли бы спокойно и независимо 
работать?» - вопрошал чинов-
ник. По его словам, несмотря 
на то что рубль укрепляется, 
цена на бумагу лезет вверх: 
«Это безобразие. На сложной 
экономической ситуации люди 
пытаются сделать свой биз-
нес». О безудержном росте цен 
на бумагу говорили и журнали-
сты, отмечая, что для СМИ они 
становятся «просто неподъ-
емными». «То, что цены под-
няли на целлюлозу, точно надо 
проверять, антимонопольной 
службе поручение дам», - обе-
щал Владимир Путин. По его 
словам, никто не заинтересо-

ван в том, чтобы закрывались 
издания.

Между тем практика свиде-
тельствует об обратном. В на-
чале года глава Минкомсвязи 
России Николай Никифоров 
направил премьер-министру 
Дмитрию Медведеву письмо. В 
нем говорилось о возможном 
коллапсе в печатной отрасли. 
Причина, по словам министра, 
в российских производителях, 
значительно повысивших цены 
на бумагу. Премьер поручил 
разобраться в ситуации своему 
заму Аркадию Дворковичу, со-
вместно с рядом министерств 
подготовить предложения по 
защите отрасли от «недобро-
совестной ценовой политики 
оте чественных производителей 
бумаги». Ну и где эти предложе-
ния? Кто их видел?

Производители бумаги по-
прежнему гонят ее за рубеж. 
Причина проста: на внутреннем 
рынке они обязаны платить 
НДС. Если же продают за гра-
ницу, НДС платить не требует-
ся. Власти как будто специально 
подталкивают производителей 
бумаги продавать ее где угодно, 

только не в России. Хотя могли 
бы при желании легко решить 
вопрос, введя повышенные по-
шлины на бумажный экспорт. 
Тогда бумага оставалась бы в 
России, и цены на нее перестали 
бы расти.

Однако газету или журнал 
мало напечатать, их надо еще 
распространить. Эту тему на 
медиафоруме практически не 
затрагивали. Между тем про-
блема наиострейшая! Сколь-
ко раз президент говорил, что 
прессу необходимо сделать бо-
лее доступной для граждан, а 
воз и ныне там. Киоски прессы 
как сносили, так и продолжают 
сносить. И никакие призывы, в 
том числе главы государства, не 
помогают.

При изобилии речей в под-
держку прессы, произносимых 
с самых высоких трибун, обе-
щаниях проверить, дать поруче-
ния, подготовить предложения 
со стороны власти наблюдается 
полный паралич действий. Ни-
каких конкретных решений в 
поддержку печатных СМИ не 
принимается.

Игорь Минаев

Cоветское прошлое не дает покоя питерским 
депутатам - они предложили возродить 
уголовное наказание за тунеядство. В Госдуме 
обещали инициативу рассмотреть.

Государство помогает печати 
лишь на словах

На минувшей неделе
в Санкт-Петербурге 
состоялся форум 
Общероссийского 
народного фронта (ОНФ) 
«Правда и справедливость», 
участие в котором 
принял Владимир Путин. 
Мероприятие было 
посвящено проблемам 
прессы.
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Документ был составлен по 
инициативе лидера консервато-
ров, нынешнего премьера Ве-
ликобритании Дэвида Кэмеро-
на. «Партия в случае победы на 
предстоящих выборах выпол-
нит данное ранее обещание и 
даст общественности возмож-
ность высказаться по вопросу 
будущего Великобритании в 
Европе... Избирателям будет 
задан вопрос: «Считаете ли вы, 
что Британия должна оста-
ваться членом Евросоюза?», и 
такой референдум пройдет не 
позднее 31 декабря 2017 г.» - го-
ворится в тексте документа.

Тем временем противни-
ки членства Туманного Аль-
биона в ЕС, так называемые 
евроскептики, еще до всяких 
референдумов предпринима-
ют сепаратистские действия. 
В прошлом году группа депу-
татов-консерваторов британ-
ского парламента выступила 
с сенсационным предложени-
ем: наделить палату общин 

правом налагать вето 
на европейские законо-
дательные акты. По мнению 
депутатов, это позволит Лон-
дону защитить «национальные 
интересы». Британская The 
Telegraph цитирует письмо де-
путатов-консерваторов: «Это 
позволит Великобритании вос-
становить пограничный кон-
троль, проводить независимую 
энергетическую политику и 
снизить налоги для бизнеса и 
налогоплательщиков». В чем 
же смысл пребывания страны 
в ЕС, если «карты» Брюсселя 
будут биты «козырями» бри-
танских парламентариев?

В Великобритании зна-
чительно прибавилось евро-
скептиков после назначения 
на пост главы Еврокомиссии 
(на ближайшие пять лет) экс-
премьера Люксембурга Жан-
Клода Юнкера. Дело в том, 
что Юнкер - сторонник кон-
цепции Соединенных Штатов 
Европы, подразумевающей 

дальнейшую централизацию 
Евросоюза, по сути, превра-
щение его в одно большое 
государство. Британцы кате-
горически этого не хотят. По 
данным опроса, проведенного 
по заказу издания The Mail on 
Sunday, выход страны из ЕС 
поддерживают 47% британ-
цев, против - лишь 39%. До 
сих пор большинство из них 
считали, что их страна долж-
на оставаться членом Евро-
союза. Если на обещанном 
консерваторами референду-
ме британцы проголосуют за 
выход из ЕС, эта геополити-
ческая структура потеряет 
всякий смысл, да и пример 
британцев может оказаться 
заразительным. Не в востор-
ге от членства в Евросоюзе, 
например, чехи, да и многие 
немцы не понимают, почему 
они «должны кормить» отста-
ющие страны Старого Света.

  Евросоюз трещит по швам  Государственный криминал

Громкий скандал 
разразился в 
колумбийском 
отделении Управления 
по борьбе
с наркотиками США 
(ДЕА).

Расправились
за критику

Оказалось, что сотруд-
ники ДЕА, работавшие в 
столице Колумбии Боготе, 
регулярно устраивали ор-
гии, которые им оплачивала 
наркомафия. Долгое вре-
мя это удавалось скрывать 
- агентов ДЕА прикрыва-
ли местные полицейские, 
также состоявшие на со-
держании у наркобаронов. 
Возможно, разгул продол-
жался бы и дальше, если бы 
не анонимка, отправленная 
«доброжелателем» руковод-
ству ДЕА. Была проведена 
служебная проверка, одна-
ко любителей погулять на 
денежки наркомафии так и 
не уволили, на пару недель 
им закрыли доступ к секрет-
ным материалам.

В США многие считают, 
что аноним метил не в реги-
ональное отделение ДЕА, а 
значительно выше. Якобы 
таким способом было реше-
но убрать нынешнего руко-
водителя ДЕА Мишель Ле-
онхарт. Главе ДЕА отомстили 
за то, что та выступила про-
тив легализации марихуаны, 
получившей одобрение Бе-
лого дома. Недруги Леонхарт 
добились своего - она подала 
в отставку.

Имя им легион
Управление по борьбе с 

наркотиками представля-
ет собой крупную силовую 
структуру с годовым бюд-
жетом $3 млрд и примерно 
10 тыс. сотрудников. ДЕА 
имеет 86 представительств 
в 62 странах. Колумбия од-
ной из первых предостави-
ла свою территорию для 
операций ДЕА.

Гидра наркобизнеса
После разгрома полици-

ей и армией крупных кар-
телей Медельина и Кали 
колумбийский наркобизнес 
распался на мелкие орга-
низации, с которыми стало 
еще труднее бороться. Одна 
группировка занимается 
транспортировкой кокаи-
на в Мексику, другая кон-
тролирует лаборатории в 

джунглях, третья работает в 
портовых зонах. Часть нар-
которговли контролиру-
ют созданные при участии 
США правые полувоенные 
группировки. По данным 
Управления по борьбе с 
наркотиками, сегодня в 
Колумбии насчитывается 
порядка 300 преступных 
группировок, распростра-
няющих кокаин. Одним из 
крупнейших рынков сбыта 
дури являются США. Ки-
лограмм кокаина здесь про-
дается за $50 тыс., и спрос 
на него, как и на другие 
наркотики, с каждым годом 
растет. Считается, что насе-
ление США стало главным 
в мире потребителем кока-
ина.

Разведчики
и наркобароны 
нашли общий язык

Информация о том, что 
агенты Управления по 
борьбе с наркотиками на-
ходятся на содержании 
наркокартелей, помогают 
им избавляться от инфор-
маторов и отмывать крими-
нальные доходы, появилась 
десять лет назад. Есть дан-
ные о том, что спецслужбы 
США использовали нарко-
доллары для финансирова-
ния военизированных груп-
пировок, так называемых 
эскадронов смерти, уничто-
жавших профсоюзных ли-
деров, журналистов и поли-
тиков, придерживающихся 
левых взглядов.

Под прикрытием борьбы 
с наркотиками ЦРУ финан-
сировало создание в Колум-
бии новых сетей военной 
разведки, что позволило 
удержать страну под кон-
тролем Вашингтона. Аме-
риканская разведка фак-
тически вступила в союз с 
наркомафией. По сравне-
нию с этим прискорбным 
фактом вечеринки агентов 
в Боготе выглядят детски-
ми играми.

Наркодоллары
на службе Белого дома

В Финляндии 
действует 
прогрессивная 
система штрафов -
их сумма зависит
от доходов 
нарушителя.

Газета The New York 
Times приводит в каче-
стве примера финского 
миллионера Рейму Ку-
ислу, которого недавно 
оштрафовали на 58 тыс. евро 
только за то, что тот ехал со 
скоростью 64 мили в час там, 
где она была ограничена до 
50 миль. Сумма штрафа объ-
ясняется значительными до-
ходами Куислы. В Финлян-
дии считают, что наказание 
должно быть одинаково чув-
ствительно как для рядового 
гражданина, так и для состо-
ятельного бизнесмена.

Вот почему Рейма получил 
штраф, равный цене новень-
кого «мерседеса». Первым 
делом возмущенный финн 
поделился своей бедой в соци-
альных сетях, где опубликовал 
фото своей штрафной квитан-
ции. Он всерьез подумывает о 
переселении в другую страну, 
где нет таких драконовских 
законов. Однако подобное 
отношение к штрафным 
санкциям свойственно всем 

северным странам, где 
существует не только 
прогрессивная система 
налогообложения, но и 
прогрессивная система 
штрафов за различные 
правонарушения. Таким 
образом, состоятель-
ные люди лишаются 
возможности отделать-
ся ничтожным для их 
кошелька уроном и 
спокойно продолжать 
нарушать закон. Такая 

политика поддерживается 
большинством населения.

Рекордный штраф был вы-
писан одному из менеджеров 
компании «Нокиа» в 2002 г., 
когда он превысил на своем 
мотоцикле допустимую на 
улицах Хельсинки скорость. 
Подсчитав его годовой доход, 
равный $12,5 млн, нарушите-
лю выписали штрафную кви-
танцию на $104 тыс.

  Чтоб неповадно было

Богатый нарушитель платит большеБогатый нарушитель платит больше

Референдум о выходе Великобритании из 
состава Евросоюза состоится до конца

2017 г., если консерваторы выиграют выборы 
в 2015 г., говорится в тексте законопроекта, 
подготовленного Консервативной партией.

Материалы подготовили Николай Иванов, Игорь Минаев
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Британцы склоняются
к выходу из ЕС

  На пороге открытия

Они рассчитывают вско-
ре обнаружить королевскую 
усыпальницу, расположен-
ную, как предполагается, в 
недрах гигантской пирами-
ды древнего города Теотиу-
акана, находящегося непода-
леку от Мехико. Загадочная 
пирамида была воздвигнута 
еще в доацтекский период.

Ученым удалось проник-
нуть в тоннель под пирами-
дой, остававшийся запеча-
танным в течение 1,8 тыс. 

лет. В тоннеле была обна-
ружена комната, в которой 
нашли большое количество 
ртути. Известно, что ртуть 
использовалась в ритуалах, 
ей приписывались сверхъе-
стественные свойства. Ртут-
ная «река» должна была уне-
сти дух усопшего в мир иной. 
Глава экспедиции Серджио 
Гомес надеется, что удастся 
отыскать усыпальницу по-
велителя великого города 
пирамид.

Основатели города не 
оставили после себя ни-
каких записей и покинули 
свои жилища задолго до 
того, как в XIV веке им за-
владели ацтеки. Археологи 
обнаружили каменные ста-
туэтки, украшения, но эти 
артефакты не пролили свет 
на историю загадочного 
города. Ученые надеются, 
что ответы на свои вопро-
сы они смогут получить в 
усыпальнице древнего пра-
вителя. Или правителей - 
есть гипотеза, что городом 
правили одновременно чет-
веро вождей.

«Ртутная» усыпальница Теотиуакана«Ртутная» усыпальница Теотиуакана
Мексиканские археологи уверены, что близки

к разгадке одной из самых больших
загадок древности.

Мишель Леонхарт

FOTOLIA.COM

W
IK

IM
ED

IA
.O

R
G



19(1115) 
5 мая 2015 года

www.mirnov.ruСЛЕДИМ ЗА ТЕМОЙ4
О загадочной судьбе 

нескольких миллиардов 
рублей, оставшихся 

на банковских книжках 
участников Великой 

Отечественной войны, 
«Мир новостей» пишет уже 

три года. Российские 
историки снова 

и снова доказывают, 
что начиная 

с 1942-го наше 
государство платило 
защитникам Родины 
зарплату, по приказу 

Сталина на всех 
фронтах были открыты 
полевые кассы, деньги 

за подбитые фашистские 
танки и самолеты 

перечислялись в Госбанк 
СССР на вкладные книжки 

солдат и офицеров.
Опираясь на архивные до-

кументы, ученые утверждают, 
что в 1945 году в Красноар-
мейском отделении Госбанка 
СССР (сегодня его правопре-
емником является Централь-
ный банк РФ) осталось 2 млн 
600 тысяч невостребованных 
вкладов погибших бойцов. 
Еще 70 лет назад деньги долж-
ны были получить вдовы и 
дети согласно постановлению 
Совета Народных Комисса-
ров СССР от 15 декабря 1945 
года №3106 «О выплате на-
следникам вкладов умерших 
и погибших военнослужащих, 
внесенных ими в полевые уч-
реждения Госбанка». Однако 
до многих семей средства так 
и не дошли.

В XX веке информация о 
фронтовых депозитах была 
тайной за семью печатями, но 
в 2012 году о них узнали исто-
рики из Казани, поисковики 
из Архангельска и юристы из 
Самары. Родственники вете-
ранов Великой Отечествен-
ной войны начали подавать 
иски в суд, доказывая свое 
право на наследство. Некото-
рым счастливчикам удалось 
одержать победу над Цен-
тральным банком РФ - наша 
газета писала о дочери вете-
рана из города Тетюши, вер-
нувшей отцовские 100 тысяч 
рублей, и жителе Бугульмы, 

получившем 2 млн 800 тысяч 
рублей.

По словам директора Ка-
занского музея-мемориала Ве-
ликой Отечественной войны 
Михаила Черепанова, люди, до-
бившиеся справедливости, пред-
почитают не распространяться 
на эту тему - деньги большие, 
опасно о них кричать. Молчат 
и адвокаты, ведущие такие дела 
за 10% от выигранной суммы. 
Кстати, цифры в исковых за-
явлениях указывают именно 
юристы - сами пересчитывают 
вклады с учетом финансовых 
реформ и нынешней зарплаты 
российских военных.

Побеждают единицы - те, у 
кого есть средства для борьбы 
и, по слухам, связи в банковской 
сфере, а для сотен простых и не-
богатых россиян суды превра-
тились в настоящую пытку.

«Мне, как Победе,
70 лет»

Светлана Секретарева - 
70-летняя пенсионерка и за-
меститель председателя Тро-
ицко-Печорского районного 
совета ветеранов. Живет в Рес-
публике Коми. О фронтовых 
вкладах женщина знала давно 
от мамы - участницы Великой 
Отечественной войны. Но о 
том, что есть архивные доку-
менты, позволяющие их от-

следить и вернуть, прочитала 
в 2012-м.

«Моя мама, Клавдия Вар-
ламовна Шипова, попросилась 
на фронт в 17 лет. Получила 
похоронку на старшего брата 
и пошла добровольцем. Была 
сан инструктором в составе 
271-й стрелковой дивизии. - 
Светлана Петровна показыва-
ет корреспондентам «Мира но-
востей» старые снимки. - Там, 
на вой не, она встретила моего 
отца. Петр Иванович Дейкун 
был кадровым офицером, ко-
мандовал ротой. Родители бра-
ли Саур-Могилу, форсировали 
реку Миус и получили в один 
день - 17 июля 1943 года - по ор-
дену Красной Звезды.

Папа погиб в марте 1944-го 
во время боев под Черновца-
ми. Маме от него остались я 
и воинские награды. Вернув-
шись с фронта, она пошла в 
банк, получила деньги со сво-
его аттестата. Отцовскую сум-

му ей тогда не отдали. Нагру-
били: «Имей совесть. Страна в 
руинах, а ты клянчишь». Мать 
сгоряча обозвала банковского 
работника тыловой крысой. 
Мол, отсиделся, паразит, за 
чужими спинами и хамит. Ее 
забрали милиционеры, увезли 
в отделение, заперли на ночь 
в камере. Под утро пришел 
начальник-фронтовик, пого-
ворил с мамой и отпустил ее 
домой...

С тех пор о вкладах в нашей 
семье никто не заикался, пока 
в 2012 году я не наткнулась на 
вашу газету. У меня пятеро вну-
ков. Двое отслужили в армии, 
еще двое готовятся защищать 
Родину. Разве не горько им ви-
деть, как государство с людьми 
поступает? Ну я и решила: отец 
и мать воевали за страну, а я 
буду воевать за них. С банком. 
По какому праву он столько 
лет пользуется деньгами уби-
тых солдат и офицеров?»

С в е т -
лана Се-

к р е т а р е в а 
обратилась в ЦБ РФ. От нее 
отмахнулись: «Вы утратили 
право на наследство, а ин-
формация о вкладе Петра 
Дейкуна - банковская тайна». 
Пенсионерка подала иск в Ме-
щанский суд Москвы - по ме-
сту нахождения ответчика - и 
вскоре была признана един-
ственной наследницей отцов-
ских фронтовых денег.

«Банк предъявил суду 
справку Красноармейского 
полевого учреждения №04200, 
в которой утверждал, что 
на папином счету хранилось 
всего 2900 рублей, - вспоми-
нает Светлана Петровна. - Я 
написала Генеральному про-
курору РФ: «Заставьте бан-
киров выслать мне копию от-
цовской сберкнижки со всеми 
операциями, проведенными 
по вкладу за 70 лет». В конце 
2013 года банк прислал-таки 
отрывок сберкнижки по март 
1943-го, но Петр Дейкун погиб 
11 марта 1944-го и посмертно 
награжден орденом Отече-
ственной войны I степени. Ему 
что, целый год не начисляли 
довольствие на фронте?»

Секретарева подключила 
депутатов Госдумы, сделала 
запрос в Министерство обо-
роны РФ. Ведомство ответило: 

Пошаговая инструкция
Чтобы вернуть банковский вклад погибшего фронтовика, его на-

следникам необходимо:
* получить в военкомате, который его призывал, извещение о гибели военнослужащего с 
указанием даты, места гибели и номера воинской части (есть на оригинале извещения или в 
журнале призыва);
* сделать копии документов, подтверждающих родство с ветераном, и заверить их 
у нотариуса. Вам понадобятся свидетельство о рождении, если выходили замуж - 
свидетельство о браке, паспорт;
* обратиться в суд (а не в нотариальную контору) по месту регистрации и получить решение 
суда о том, что заявитель является наследником умершего. Таковыми признаются только 
вдовы, дети и внуки;
* написать заявление (см. образец):
* послать все копии вместе с заявлением по адресу: 107016, Москва, улица Неглинная, 12, 
полевое учреждение «Красноармейское» Центрального банка России;
* если в военкомате, который призывал ветерана, ничего не сохранилось, вам необходимо 
послать запрос по адресу: 142100, Московская область, Подольск, улица Кирова, 74, 
Центральный архив МО РФ (учтите: он отвечает лишь тем, кто знает место службы 
погибшего).
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Из обращения пенсионерки 

Светланы Секретаревой в 

Генпрокуратуру России: 

«Жизнь моего отца-фронтови-

ка, до последнего вздоха вое-

вавшего за Родину и погибшего 

в 1944 году, современные бан-

киры оценили в 95 копеек. 70 

лет они водят за нос вдов и де-

тей ветеранов. Это позор стра-

ны-победительницы».
р стра

Петр Дейкун и Клавдия Шипова: за справедливость по отношению 
к ним, фронтовикам, воюет Светлана Секретарева
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Суд, суд и еще раз суд!
Банк обязан сообщать семьям погибших фронтовиков 

суммы военных вкладов. Но, как показывает практика, 
он открывает банковскую тайну исключительно наслед-
никам, признанным российским судом. Единственный 
выход - подавать иск.

В Мещанский суд Москвы
(129090, Москва, улица Каланчевская, 43)

Истец: ваше ФИО, ваш почтовый адрес,
Ответчик: Центральный банк РФ,

107016, Москва, улица Неглинная, 16

ИСКОВОЕ ЗАЯВЛЕНИЕ
о признании наследником(цей) военного вклада отца, 
погибшего в 194 _ году, и выплате мне Центробанком 
РФ всех положенных сумм.

Я, ФИО, являюсь сыном (дочерью) погибшего (ФИО 
вашего отца, год его рождения, указание военкомата, 
призвавшего его на фронт). Мой отец погиб на фрон-
те (число, месяц, год), похоронен (уточняете место). 
Обращаюсь в Мещанский суд с исковым заявлением 
к банку, лишившему меня права наследования вклада 
погибшего отца.

В годы Великой Отечественной войны всем защит-
никам Родины ежемесячно начислялась заработная 
плата. Согласно приказу генерала Хрулева №214 от 14 
июля 1942 года (фонд 4, опись 12, дело №105, лист 94-
95), не позже двух дней с момента гибели фронтовика 
номер его счета в Госбанке СССР должен был направ-
ляться в военкомат призыва вместе с извещением о 
смерти и вручаться вдове или другим родственникам 
военнослужащего. Но в моем случае это требование 
не было выполнено. Госбанк СССР и его правопре-
емник Центральный банк РФ о вкладе умолчали, хотя 
есть специальное письмо ЦБ РФ №55 от 22.09.1993 г., 
в котором определено, как выплачивать деньги погиб-
ших их наследникам.

Далее вы пишете о том, откуда узнали о наличии 
вклада. Называете число (желательно не более меся-
ца назад, чтобы было время для вступления в наслед-
ство).

Прошу суд:
1. Восстановить срок для принятия наследства 

(ваше ФИО) погибшего отца (ФИО, год его рождения, 
место, кем призван на фронт и когда погиб) по вклад-
ной книжке, открытой в годы Великой Отечественной 
войны;

2. Обязать банк выплатить мне сумму вклада со все-
ми набежавшими процентами за прошедшее время.

Предоставленные мною документы доказывают, что 
я являюсь сыном (дочерью) погибшего (ФИО вашего 
отца) и единственным наследником(цей) его военного 
вклада.

Дата  Подпись

К заявлению прилагаете:
- копию свидетельства о рождении;
- копию паспорта;
- квитанцию об уплате государственной пошлины;
- копию справки райвоенкомата об участии отца/

деда в ВОВ и о его гибели на фронте;
- копию свидетельства о смерти матери;
- копию свидетельства о браке (если меняли деви-

чью фамилию).

Глаза у Дуси Яковлевны зе-
леные с искринкой. А волосы 
белоснежные, аж сияют. По-
смотришь издалека, кажется 
- нимб. Я уже не раз замечаю 
такое за ветеранами: тихое си-
яние внутреннего покоя. Мо-
жет, они святые?

- В 1943 году я окончила 
медицинский институт, сдала 
последний экзамен и через 
два часа уже сидела в полном 
обмундировании в Тепловке, 
- вспоминает Дуся Яковлев-
на. - В июне 1943 года попала 

в 28-й отдельный полк. Была 
младшим врачом полка, поз-
же ординатором отделения. 
Наш профиль - ранения в 
глаза, уши, голову. Когда врач, 
медсестры уходили в бой и не 
возвращались, страшнее ни-
чего не было...

Так, вытаскивая бойцов с 
того света, Дуся Яковлевна 
Медникова и прошла всю вой-
ну, освободив Славяногорск, 
Кривой Рог, Днепропетровск, 
Одессу, пройдя Молдавию, Ру-
мынию, Венгрию и Чехосло-
вакию. Весть о победе встре-
тила в звании подполковника 
медицинской службы. Теперь 
о молодости напоминают ор-
дена Отечественной войны 
II степени, Богдана Хмель-
ницкого и медали «Защитник 
Отечества», «За победу над 
Германией» да старые, пожел-
тевшие военные фотографии.

Это о молодости... А о вой-
не напоминать не надо. Война 
сама напомнила о себе весной 
прошлого года. Соседка на-
писала тогда объявление в 
интернете: «95-летняя Дуся 
Яковлевна Медникова - участ-
ник Великой Отечественной 
войны, подполковник меди-
цинской службы, осталась 
практически без средств к 
существованию, не на что 
даже купить еду. Готова при-
нять любую помощь: деньга-
ми или продуктами питания». 
На Дусю Яковлевну вышли 
волонтеры ДНР. И спасли ба-
бушку от голода.

- Узнав о ситуации Дуси 
Яковлевны, мы тут же пере-
дали ей сахар, соль, различные 
крупы, консервы, чай, кон-
феты, лапшу, - рассказывает 
одна из самых знаменитых 

волонтеров ДНР с позыв-
ным Ангел Ирина Зосенко. 
- Благо к нам смог прорвать-
ся груз от 2-го Ижорского 
гуманитарного батальона из 
Санкт-Петербурга. Во время 
Ленинградской блокады был 
Ижорский батальон, а война 
на Донбассе побудила создать 
2-й Ижорский. Сколько у нас 
таких бабушек и дедушек, 
которые прошли всю войну, 
а теперь она догнала их в глу-
бокой старости... Только в Ма-
кеевке живут 287 ветеранов, 
которым нужна помощь.

В Луганском доме ветера-
нов, по свидетельству руково-
дителя Фонда помощи Ново-
россии «Своих не бросаем» 
Глеба Корнилова, в прошлом 
году увеличилась смертность 
в три раза. От голода. Глава 
Ровеньковской городской ор-
ганизации ветеранов войны 
и труда Владимир Глущенко 
рассказал «МН», как три ме-
сяца назад ему приходилось 
делить батон хлеба на пяте-
рых стариков. Донецкий дом 
престарелых до сих пор под-
вергается обстрелам, а ведь в 
нем на данный момент прожи-
вают 200 стариков, 40 из них - 
ветераны войны.

- Все, что привозим, улетает 
мигом, - продолжает Ирина. - 
Продукты питания, моющие 
средства, памперсы, одноразо-
вые пеленки, средства личной 
гигиены. В Донецком доме ве-
теранов одна бабулечка взяла 
меня за руку, сначала поблаго-
дарила, а потом говорит: «До-
чечка, привези картошечки и 
капустки, так борща хочется».

Почетный житель Маке-
евки 98-летний ветеран Гри-
горий Петрович Громаков, 
воевавший на легендарной 
станции Крюково и у Старой 
Руссы, на наш вопрос, что он 
сейчас хотел бы сказать лю-
дям, говорит: «Главное, ска-
жите: верю, что сегодняшняя 
смута завершится миром и 
возродится свободный трудо-
вой Донбасс».

Марина Алексеева

Если готовы помочь
Адресные посылки для 
Луганского дома ветеранов 
№2, для Донецкого дома 
престарелых и для вете-
ранов Макеевки можете 
отправить через Фонд 
помощи Новороссии Глеба 
Корнилова «Своих не 
бросаем». Пункт приема: 
Москва, ул. Академика 
Капицы, д. 28, стр. 1 
(м. «Коньково»). О приезде 
сообщите по телефону 
8 (926) 588-54-21 (Роман).

«Так хочется борща...»
Среди ветеранов Великой Отечественной есть те, 
кого будут чествовать на параде Победы. Но есть и другие: 
заканчивающие свои дни в страхе и голоде. Без уверенности, 
что уже не погибнут на войне. Речь о ветеранах Донбасса, 
за судьбой которого мы следим больше года.

«С февраля 1943 года по март 
1944-го на счет вашего отца 
перечислено 13 728 рублей. Из 
них удержано во вклад 7450 
руб лей».

«Значит, сотрудники Цен-
трального банка РФ умышлен-
но лгут», - заключила пенсио-
нерка и присоединила к своему 
иску заявления еще 12 земля-
ков - детей ветеранов Великой 
Отечественной войны. Те, прав-
да, за два года сдались - устали 
от изматывающей борьбы: «У 
Центробанка - сила, власть, 
лучшие юристы, а у нас - одно 
отчаяние».

Стойкая и юридически гра-
мотная Секретарева отступать 
не собирается.

Где база данных?
Центральный банк РФ вну-

шает наследникам фронтови-
ков, что порядка выплаты во-
енных вкладов не существует. В 
мае 2014 года Департамент фи-
нансовой политики Минфина 
России сообщил Светлане Се-
кретаревой и другим детям ге-
роев Великой Отечественной, 
что порядок есть, он установлен 
15 декабря 1945 года постанов-
лением Совета Народных Ко-
миссаров СССР №3106. Право 
на наследство должно было 
оформляться не позднее 1 ян-
варя 1947 года, комиссариатам 
предписывалась обязанность 
оповещения наследников по-
гибших, чего они, к сожалению, 
не делали.

Если верить департаменту, 
«к настоящему моменту ЦБ РФ 
выплатил порядка 88% вкладов 
солдат и офицеров», а «к кон-
цу 2014 года непременно будет 
сформирована электронная 
база лицевых счетов, храня-
щихся в архиве банка». Она-де 
поможет остальным 12% на-
следников.

«Казалось бы, вот оно, сча-
стье, забрезжила надежда, но 
на календаре май 2015-го. Где 
база данных? - возмущается 
пенсионерка Секретарева. - В 
апреле мы снова обратились с 
жалобой в Генеральную про-
куратуру РФ. Сколько можно 
хитрить, юлить, угрожать ста-
рикам, в судах ведь и до этого 
доходит. Пора применить к 
банкирам меры прокурорско-
го реагирования. На одном 
из первых заседаний ЦБ РФ 
оценил жизнь моего отца в 95 
копеек. Ни стыда ни совести. 
Подождите, россияне еще не 
задавались вопросом, куда де-
лись облигации Государствен-
ного военного займа 1943 года, 
на который солдаты подписы-
вались на фронте. В официаль-
ном ответе Минобороны РФ 
говорится и о них. Напротив 
фамилии моего отца в подпис-
ном листе №1 стоит сумма и 
подпись. Облигации были вы-
пущены на срок 20 лет. Заняли 
у народа 12 миллиардов рублей, 
в том числе 300 рублей у моего 
отца. Долги Родина не вернула. 
Сегодня старыми облигациями 
торгуют нумизматы, а банки-
ры водят нас за нос. Это позор 
страны-победительницы! Ког-
да Россия заняла место СССР 
в ООН, ее обязали выплатить 
все долги Советского Союза. И 
она выплатила огромный долг 
США, Канаде по ленд-лизу. А 
долги наследникам погибших 
на войне, похоже, отдавать не 
собирается. В ООН нам, что ли, 
обратиться? Больше некуда».

Анна Бессарабова, 
Маргарита Подгородова,
фото из семейного архива 

С.П. Секретаревой
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Как подсчитать сумму?
Обычно ответы Центробанка РФ шокируют наслед-ников воинских вкладов мизерными цифрами. «Попро-сите своих адвокатов сравнить заработки красноар-мейцев с современными окладами военнослужащих, участвующих в боевых действиях, - советуют те, кто уже отсудил положенное. - К примеру, если в марте 1943-го на банковской книжке хранилось 2900 рублей, то эта сумма равнялась как минимум 20 фронтовым окладам. Что такое 20 окладов офицера сегодня? Счи-тайте. Можно и по-другому вычислять: 2900 рублей в 1943-м - это не меньше 725 долларов США. Каков курс доллара в 2015-м? В любом случае знайте: банк дол-жен вернуть вам сумму, эквивалентную той, которая когда-то хранилась на счете участника Великой Отече-ственной войны».
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«Правда» 
капитана Темина

Фотокорреспондент газеты 
«Правда» Виктор Темин счи-
тался среди коллег невероят-
но пробивным и удачливым 
журналистом. Поэтому никто 
не удивился, что именно его 
снимок Знамени Победы на 
Рейхстаге вышел в нескольких 
центральных газетах 3 мая 1945 
года. Тем не менее первая по-
бедная фотография оказалась 
наполовину фальшивкой.

Виктор Темин каким-то чу-
дом договорился с летчиком 
тихоходного кукурузника обле-
теть Рейхстаг, когда бои за зда-
ние еще были в самом разгаре. 
Пилот Иван Вештак рассказы-
вал: «В тот день был сильный 
туман. Убеждаю Темина, что по-
годы нет, а он мне: «Найдешь!» 
Пришлось лететь очень низко, 
пробиваясь сквозь пелену тума-
на, дыма, сквозь огонь зениток. 
Снаряд пробил плоскость кры-
ла, но из переделки мы выбра-
лись целыми и невредимыми».

Долгие годы среди журна-
листов ходили байки о том, что 
из-за жгучего желания первым 
доставить в Москву и опубли-
ковать исторический кадр, ка-
питан Виктор Темин угнал лич-
ный самолет маршала Жукова. 
На самом деле фотограф упро-
сил командующего ради кадра, 
«которого ждал весь мир», усту-
пить маршальский «дуглас». С 
большими приключениями до-
летели до аэродрома в Тушине, 
и буквально через час после 
приземления пленка была про-
явлена. Вот только никаких 
знамен на оригинальном сним-
ке не было...

Годы спустя историки под-
твердили: многие командиры 
посылали в горящее здание сво-
их солдат, чтобы они под огнем 
первыми установили на крыше 
знамя своего полка. Но все зна-
меносцы погибли, так и не по-
добравшись даже к ступеням 
немецкого парламента.

«На любой войне сначала 
овладевают главным пунктом и 
только потом водружают свой 

флаг. Тут все было наоборот», 
- рассказывал потом другой ле-
гендарный фотограф Евгений 
Халдей. Все флаги и самодель-
ные полотнища были вывеше-
ны на окнах, скульптурах или 
колоннах здания. А на самой 
верхней точке Рейхстага стяг 
появился гораздо позже.

Но редакции «Правды» от-
ступать было некуда, и отсут-
ствующее знамя дорисовал 
ретушер. При этом он плохо 
представлял размеры купо-
ла, поэтому полотнище полу-
чилось невероятно большим. 
Подделку сразу заметили про-
фессионалы: они точно знали, 
что с того расстояния, откуда 
велась съемка, флаг должен 
был выглядеть едва различи-
мой точкой. Скандал удалось 
замять. Снимок «Знамя Побе-
ды над Рейхстагом 1 мая 1945 
года в Берлине» был отмечен 
советскими и зарубежными 
премиями, но всемирная слава 

досталась совсем другой фото-
графии...

Часы на двух руках
Это фото известно нам 

со школьной скамьи: совет-
ский солдат с развевающимся 
алым стягом в руках над по-
бежденным Берлином. Мало 
кто сомневался, что фото-
кор Евгений Халдей сделал 
свой знаменитый снимок в 
самый разгар штурма Рейх-
стага и изображены на нем 
сержанты Михаил Егоров и 
Мелитон Кантария. Кто ж 
еще, если официальная пропа-
ганда утверждала, что именно 
эти люди первыми водрузили 
знамя на Рейхстаге? На са-
мом деле снимок целиком и 
полностью постановочный. 
Он был «нарисован» в голове 
журналиста задолго до того, 
как Красная Армия вошла в 
Берлин.

Опытный Халдей обстоя-
тельно подготовился к съемке 
еще в Москве. Он прихватил 
из профкома (по другой версии 
- из редакционной столовки) 
три алые скатерти, из белой 

простыни вырезал серп и 
молот, после чего ему 

сшили красные зна-
мена. Таким об-
разом, в Берлин 
Евгений Халдей 
прибыл с домаш-
ними заготов-
ками в вещевом 
мешке.

«Мне надо 
было во что бы то 

ни стало забраться 
со своей «скатертью» 

на крышу Рейхстага. И 
вот с флагом за пазухой я, кра-
дучись, обошел Рейхстаг и про-

брался в него со стороны глав-
ного входа. В окрестностях еще 
шел бой. Наткнулся на несколь-
ких солдат и офицеров. Не го-
воря ни слова, вместо «здрасте» 
достал свой флаг. Они опешили 
от изумления: «О, старлей, пош-
ли наверх!»

Уже не помню, как мы ока-
зались на крыше. Сразу же на-
чал искать удобное место для 
съемки. Купол горел. Снизу 
клубами валил дым, полыха-
ло, сыпались искры - подойти 
вплотную было практически 
невозможно. И тогда начал ис-
кать другое место - чтобы была 
видна перспектива. Когда на-
шел хорошую точку, то сразу 
же, еле удерживаясь на малень-
ком парапете, начал снимать», - 
вспоминал потом фотограф.

На крыше их было четверо. 
Флаг в руках держал киевля-
нин Алексей Ковалев, внизу его 
страховали старшина Абдул-
хаким Исмаилов из Дагестана 
и минчанин Леонид Горычев. 
Когда фотография попала в 
Москву и уже готовилась к 
печати, кто-то заметил, что у 
Исмаилова часы и на правой, и 
на левой руке. Понятное дело, 
трофейные. Другими словами, 
речь могла идти о мародерстве. 
Этот недочет чуть было не сто-
ил фотографу карьеры. Только 
в последний момент он успел 
иголкой соскрести со снимка 
«ненужные» часы. Впервые 
фотография вышла в журнале 
«Огонек», а потом разошлась 
по всему миру, обеспечив авто-
ру настоящую репортерскую 
славу.

Чуть позже скромную са-
моделку ретушеры заменили 
внушительным изображением 
стяга и разукрасили небо грозо-
выми облаками.

Сон Егорова 
и Кантарии

В ряду исторических сним-
ков значится и фотография 
Анатолия Морозова. Это он 
сделал знаменитый снимок 
Егорова и Кантарии со Зна-
менем Победы 2 мая 1945 года. 
Штурм Рейхстага к тому вре-
мени уже практически завер-
шился, хотя где-то поблизости 
шла перестрелка - оставшиеся 
в живых немцы продолжали 
сопротивление.

Во второй половине дня на 
площади перед Рейхстагом 
уже толпились радостные со-
ветские солдаты и офицеры. 
Именно тогда они разрисовали 
стены своими автографами.

Спустя десятилетия Ана-
толий Морозов рассказывал, 
что он находился на команд-
ном пункте 3-й ударной армии, 
когда пришла телеграмма из 
ГлавПУРа - срочно сфотогра-
фировать героев-знаменосцев, 
водрузивших Знамя Побе-
ды. Имена солдат, прикре-
пивших флаги на стены 

Рейхстага еще во время 
штурма, никого до этого 
момента не интересовали. 

За «право войти в исто-
рию» соревновались сразу 

несколько подразделений, 
точнее их командиры.

Морозов разыскал ком-
бата Семена Неустроева и 
сообщил, что у него приказ 
сфотографировать знаменос-
цев. Егорова и Кантарию они 
нашли спящими в подвале. До 
сих пор неизвестно, подверну-
лись ли они случайно или их 
назначили после соответству-
ющих согласований. Русский 
и уроженец Грузии, поставив-
шие последнюю точку в вой-
не, - такой союз должен был 
понравиться Верховному глав-
нокомандующему. Некоторые 
исследователи утверждают, 
что ни тот ни другой в штурме 
немецкого парламента не уча-
ствовали. Их полк остановился 
около Бранденбургских ворот.

Полусонных бойцов отпра-
вили на крышу под охраной 
целой группы автоматчиков. 
Морозов долго гонял обо-
их сержантов по лестницам и 
крыше Рейхстага, пока не на-
шел нужный ракурс.

После войны вопрос, кто 
первым водрузил красное зна-
мя над Рейхстагом, породил 
множество споров и разбира-
тельств. Десятки самых раз-
ных людей заявляли о своем 
первенстве, требовали званий 
и наград. Между тем многие 
историки считают, что из всех 
хроникеров ближе всех к исти-
не оказался видеооператор Ро-
ман Кармен. Он снимал группу 
разведчиков под командовани-
ем лейтенанта Семена Соро-
кина, которая в числе первых 
штурмовала Рейхстаг. Спустя 
сутки после боя Кармен попро-
сил разведчиков перед каме-
рой в точности повторить путь, 
который они прошли накану-
не ночью, и еще раз водрузить 
знамя. Это и было сделано.

Наталья Пуртова

  ЗНАМЯ   ЗНАМЯ над Рейхстагомнад Рейхстагом  
«водрузили» в Москве«водрузили» в Москве

Кадры установки 
Знамени Победы над 

Рейхстагом в мае 1945-го 
обошли весь мир и стали 

уже хрестоматийными. 
Но, оказывается, 

загадок и подтасовок 
вокруг знаменитых 
снимков ничуть не 

меньше, чем с историей 
самого появления алого 

полотнища 
над поверженным 

Берлином.

Ради этого кадра 
фотокор «Правды» 

Виктор Темин облетел 
Рейхстаг на кукурузнике

Анатолий Морозов 
со своим снимком Егорова 

и Кантарии

Автору снимка Евгению Автору снимка Евгению 
Халдею пришлось стирать Халдею пришлось стирать 
вторые часы вторые часы 
на руке бойцана руке бойца
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Ирина Каракай - фермер 
с 25-летним стажем. Зани-
мается непрестижным по 
нынешним меркам делом 
- растение водством. Ее кре-
стьянское хозяйство «Воль-
ное» известно во многих 
уголках России, где люди не 
хотят питаться резиновой 
редиской и пластиковыми 
помидорами. Ежегодно до 30 
т качественных семян овощ-
ных культур, расфасованных 
в этом КФХ, разлетаются по 
стране.

До 2009 года Ирина, агро-
ном с высшим образовани-
ем, и ее муж-ученый особых 
проб лем не знали. Имели 
успешное предприятие, 1 млн 
рублей чистой прибыли, 300 
га земли. Местная власть, 
конечно, постаралась вы-
делить фермерам неудоб-
ные участки, заросшие 
камышом и покрытые 
соляными «блюдцами». 
Но ничего, справились, 
привели землю в порядок. 
Построили дом со всеми 
удобствами и зажили. Се-
мья росла, дочери вышли 
замуж, родились внуки. 
Взрослые члены семьи - с 
высшим сельхозобразовани-
ем, младшие - с трудолюбием 
и уважением к земле.

Хотели как лучше
Растения требуют удобре-

ний. В условиях ставрополь-
ского засушливого климата 
одной химией не обойтись 
- нужна органика. Только 
где ее взять, если в районе 
давно уничтожено животно-
водство? «Значит, необхо-
дима собственная молочная 
ферма», - рассудила Ирина 
Каракай. Однажды по теле-
визору в программе «Сель-
ский час» она услышала о 
существовании специальной 
государственной программы 
и отправилась в районную 
администрацию со словами: 
«Тоже хочу в ней участвовать 
и получить грант». Чиновни-
ки, отвечающие за аграрную 
политику, были не в курсе.

Ирине удалось войти в гос-
программу «Малая семейная 
ферма» и выиграть 21 млн 
рублей. Она ездила по России 
- перенимала опыт у руко-
водителей самых успешных 
КФХ, изучала технологии, 
интересовалась оборудова-
нием. Разработала бизнес-
план и проект суперфермы, 
за которой можно следить в 
режиме онлайн: в каких усло-
виях содержатся коровы, что 
едят, чистые ли они, когда их 
доят и как?

Деньги поступили на спец-
счет. Ирина собралась реа-
лизовать задуманное, но тут 
началась чисто российская 
история «хотели как лучше, а 
получилось как всегда».

Согласно условиям гос-
программы, деньги гранта 
составляли 60% от пред-
стоящих расходов. К ним 
надлежало добавить 10% 
собственных средств и 30% 
кредитных ресурсов Россель-
хозбанка.

Грант федеральный центр 
выделил без волокиты, соб-
ственные средства Ирина 
выложила без разговоров, а 
вот Россельхозбанк тянет с 
кредитом два года.

«А ведь это государствен-
ный банк, он обязан выдать 
мне кредит для реализации 
бизнес-плана, - рассказыва-
ет Ирина. - У нас идеальная 
кредитная история - ни дня 
никому не просрочили, нас 
проверяли и полиция, и про-

куратура, мы работаем без 
нареканий. Но Россельхоз-
банк хорошо кредитует тор-
говлю, а сельское хозяйство 
- нет. Но мы не торговцы, мы 
фермеры. В сельском хозяй-
стве, как известно, прибыль 
может быть только раз в 
год».

Под залог техники кредит 
Ирине тоже не дали. Мол, тех-
ника уже старая, хотя ей всего 
7 лет. Причем официально 
в местном отделении банка 
в кредите не отказывали, но 

искусственно создавали 
препятствия. Например, 
давали Ирине список до-
кументов, которые надо 
привезти для оформле-
ния кредита. Она собира-
ет бумаги, а ей сообщают, 
что они устарели...

Краевой минсельхоз, 
видя мытарства Ирины, 
дал добро: ладно, пока 
используйте грант без 

кредитов Россельхозбанка. 
Каракай поджимали сроки. 
Для строительства фермы 
она вынуждена была купить 
в чистом поле старую овчар-
ню. Приобрела и снесла рух-
лядь, заплатив бешеную сум-
му из собственных средств. 
Теперь можно было начинать 
строить. Но кредит так и не 
дали - региональные власти 
не смогли договориться с 
руководством краевого от-
деления Россельхозбанка, а 
«грантовские» и собствен-
ные деньги небезграничны. 
Что делать?

Ни шагу назад
Ирина в отчаянии написала 

письмо в краевое правитель-
ство: «Хочу выйти из про-
граммы! Готова вернуть из-
расходованную часть гранта. 
Разумеется, не за один год. Но 
ферму я не брошу, все равно 
буду строить собственными 

силами, хозспособом». «Вы-
ход из программы невозмо-
жен», - ответил минсельхоз.

«Я поняла, что меня во-
дят вокруг пальца, - гово-
рит Ирина. - Неизвестные 
«доброжелатели» звонили с 
предложениями помочь по-
лучить кредит. Но я взяток 
не даю, на том и стою. Хочу 
сделать молочную роботи-
зированную ферму, как в 
станице Павловской на Ку-
бани. И вообще, у соседей в 
Краснодарском крае совсем 
другие принципы работы. 
Там радуются, когда человек 
хочет сделать что-то полез-
ное, ему всемерно помогают 
стать на ноги, развиваться. А 
у нас только палки в колеса».

Ирина решила использо-
вать грант до конца. Будь 
что будет. И вдруг в сентябре 
2014-го - гром среди ясного 
неба - иск от краевого мин-
сельхоза. От того самого, 
который не сумел заставить 
Россельхозбанк выполнить 
обязательства по кредито-
ванию, который разрешил 
Ирине пользоваться грантом 
и который регулярно прове-
рял деятельность ее хозяй-
ства, подписывал и одобрял 
все отчеты.

В исковом заявлении мин-
сельхоз написал, что Ирина 
Каракай разбазарила деньги: 
допустила их нецелевое ис-
пользование, не предоставля-
ла отчетную документацию 
и теперь обязана вернуть 21 
млн рублей в течение 60 дней. 
Или хозяйство обанкротят.

Вместо того чтобы сеять и 
пахать, Каракай обложилась 
юридическими справочни-
ками и сутками строчит то 
просьбы, то объяснения... 
Фермерское ли это дело? До 
того как в России обрушился 
рубль, Ирине требовались 
на программу 30 млн рублей, 
сейчас уже 50.

«Бери кредит», - настав-
ляет заботливый минсель-
хоз. «А если я не потяну?» - 
спрашивает Ирина, реально 
оценивая свои возможности. 
«Снова иск подадим», - пари-
руют чиновники.

Не мытьем, так катаньем 
семью фермеров загоняют 
в кабалу, из которой нет 
другого выхода, кроме 
банкротства. Ведь в новых 
экономических условиях 
одних только процентов 
ежеквартально Ирина 
должна будет платить 1,5 
млн рублей за кредит.

«Это приговор себе под-
писать, - возмущается Ири-

на. - Пока мы введем ферму в 
строй, завезем нетелей, пока 
они вырастут и начнется про-
изводство, пройдет полгода, а 
дикие проценты мы должны 
будем платить за пустоту. А 
ведь бизнес-план мы считали 
под другую экономическую 
ситуацию. Под другой курс 
рубля». Но кому это сейчас 
интересно?

Забытая звезда
«От фермы я не отступ-

люсь, нужно заниматься 
производством кормов - 100 
голов скота надо будет кор-
мить. Просто не могу повер-
нуть назад», - признается Ка-
ракай.

А где же районная админи-
страция? Поначалу чиновни-
ки Ирину не иначе как «наша 
звездочка» называли. А ког-
да поняли, что она не может 
переломить систему и выбить 
кредит, про нее забыли.

«Хотя участие в программе 
должно давать мне право на 
первоочередное получение 
земли, я ее получить не могу», - 
вздыхает руководитель КФХ.

А ведь могли бы поддер-
жать женщину-фермера, 
выигравшую грант и в оди-
ночку пытающуюся поднять 
убитое молочное живот-
новодство. Хотя бы землю 
дали, раз не могут помочь с 
кредитованием. Но куда там.

В итоге государственная 
программа не выполнена, 
деньги не освоены, объект 
не завершен, Россельхозбанк 
бездействовал, а арбитраж-
ный суд при настойчивости 
минсельхоза Ставропольско-
го края реально может обан-
кротить фермера.

«Не хочу думать, что меня 
два года подводят к мысли об 
откате», - итожит Ирина. Не 
этому она учила своих детей.

Елена Саркисова,
фото автора

Успешный аграрий из 
Ставропольского края 
Ирина Каракай получила 
государственный 
грант - 21 млн рублей. 
И оказалась перед 
угрозой банкротства. 
Вот так в нашей стране 
заканчиваются игры в 
импортозамещение.

ГРАНТ НА РАЗОРЕНИЕ

Вместо того чтобы сеять 
и пахать, Каракай обло-
жилась юридическими 
справочниками и сутка-
ми строчит то просьбы, 
то объяснения... 
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Поклонная гора
Самой популярной площад-

кой для пироманов традицион-
но считается Поклонная гора. 
Это единственное место в Мо-
скве, где будут расположены 
сразу две салютные установки. 
От здания музея Великой От-
ечественной, где базируется 
один из артиллерийских рас-
четов, залпы салюта видны 
метров с тридцати. Разница с 
обычным просмотром огром-
на. Рядом с пушкой кажется, 
что разрывы занимают все 
небо, а салют падает прямо на 
зрителей. Ударная волна бьет 
сильнее, чем у тяжелых гаубиц, 
поэтому сильно закладыва-
ет уши. Из салютных мортир 
выбиваются длинные языки 
пламени и дыма. Словом, на 
земле зрелище может быть 
куда интереснее, чем в небе. 
Вот только маленьких детей и 
животных по вышеописанным 
причинам туда лучше не брать.

Прежде чем идти на По-
клонную, нужно рассчитать 
собственные силы. Именно 
здесь собираются тысячи и 
тысячи зрителей. Завсегдатаи 
говорят, что поначалу это не-
заметно. Территория парка 
большая, поэтому места хва-
тает на всех. Но когда люди 
начинают двигаться в сторону 
метро «Киевская» или «Смо-
ленская», становится ясно, что 

их здесь очень много. Быстро 
передвигаться в толпе не по-
лучится. «В прошлом году до 
метро добирались пешком. 
Потратили на это полтора 
часа», - рассказывает на одном 
из городских сайтов разочаро-
ванная москвичка.

Воробьевы горы
и «спальники»

Смотровая площадка на 
Воробьевых горах занимает 
второе место по популярности 
среди горожан. Она обеспе-
чивает великолепный вид на 
ночную Москву, но и здесь есть 
свои недостатки. На смотро-
вую площадку стоит приехать 
примерно за час, а то и боль-
ше до начала салюта и занять 
удобные места. Иначе может 
оказаться, что смотреть салют 
придется от главного здания 
МГУ, откуда ночная Москва 
практически не видна.

Любителям несуетливого 
отдыха лучше не ехать в центр, 
а оставаться дома. Салютные 
установки предусмотрены в 
большинстве спальных рай-
онов, здесь меньше народа и 
проще возвращаться в свою 
квартиру. Есть только одна тон-
кость: многоэтажные дома на 
окраинах часто перекрывают 
обзор, поэтому следует заранее 

продумать, с какой точки смо-
треть праздничные залпы. Это 
могут быть мосты, холмы или 
верхние этажи работающих 
торговых центров.

Центр пеший и водный
Центр столицы уже давно 

не котируется среди любите-

лей салюта. С тех пор как пуш-
ки убрали с Красной площади, 
делать здесь практически не-
чего. Манежная площадь ока-
залась непригодной для такого 
мероприятия - кремлевские 
башни закрывают весь вид. От 
Большого театра видны лишь 
жалкие отблески. Посмотреть 
залпы можно на площадке 

около храма Христа Спасите-
ля, но и здесь надо вычислить 
подходящие точки. Лучше по-
стараться пробиться на Патри-
арший мост.

С открытием навигации не-
которые туристические ком-
пании предлагают специаль-
ную теплоходную экскурсию. 
Посетителям обещают, что во 
время салюта они будут про-
плывать по самому выгодному 
с точки зрения обзора району 
реки, поэтому смогут полю-
боваться и ночной Москвой, и 
разноцветными залпами.

Знатоки сообщают, что 
в прошлом году салютная 
установка перед Северными 
воротами ВДНХ перееха-
ла с традиционного места в 
другой район парка, поэтому 
многим любопытствующим 
горожанам пришлось долго 
ее искать. Как будет на этот 
раз, неизвестно.

Узкое место - метро
Следует также помнить, 

что вечером 9 Мая вводится 
ограничение на вход в метро. 
После окончания мероприя-
тия сложно будет попасть на 
станции «Воробьевы горы», 
«Университет», «Парк культу-
ры» (радиальная), «Октябрь-
ская» (радиальная), «Парк 
Победы», «Кутузовская», «Ки-
евская», «Площадь Революции», 
«Охотный Ряд», «Тверская», 
«Пушкинская», «Чеховская», 
«Арбатская», «Боровицкая», 
«Александровский сад», «Ки-
тай-город», «Лубянка», «Кузнец-
кий Мост». Обратный маршрут 
лучше продумать заранее.

Наталья Пуртова

Откуда лучше смотреть праздничный салют 9 Мая? 
Опытные в этом деле москвичи утверждают, что 
в выборе лучшего места так много тонкостей, что 
изучать их надо заранее. «МН» выяснял, как не 
разочароваться в самом красочном шоу года.

Напомним, согласно п. 2 по-
становления Правительства 
Российской Федерации от 
27.12.2004 №861, именно ФАС 
определена уполномоченным 
федеральным органом испол-
нительной вла-
сти по обеспе-
чению контроля 
за соблюдением 
Правил техно-
л о г и ч е с к о г о 
присоединения к 
электроэнергии.

Статистика 
не радует: в 2014 
году в УФАС по Московской 
области было подано почти 
в полтора раза больше заяв-
лений от граждан и организа-
ций, чем в 2013-м, - 980 против 
прежних 698. Причем жалоб 
было бы намного больше, если 
бы физические и юридические 

лица так часто 
не соглашались 
на грабитель-
ские условия 
электросетевых 
компаний. 

Маленький юридический 
ликбез: согласно тому же по-
становлению правительства 
№861, каждый гражданин име-
ет право подключить к 15 кВт 
за символическую сумму 500 
руб. любой участок и любое 
строение, будь то хоть жилой 

дом, хоть дача, хоть сарай с 
кроликами. Но, несмотря на 
«закон о 500 рублях», большая 
часть подключений к электри-
честву осуществляется по ком-
мерческим расценкам. А это 
30-50 тыс. руб. за 1 кВт. То есть 
законные 15 кВт обойдутся 
вам в 450-750 тыс. рублей.

«Электросетевые компании 
идут на откровенное жульни-
чество. В постановлении на-
писано, что при «бесплатном» 
подключении (за те самые 500 

руб.) необходимо одно условие: 
подключаемый объект должен 
быть расположен от электро-
сетей на расстоянии не боль-
ше чем 500 метров. Допустим, 
от вашей дачи до ближайших 
столбов - 20 метров. Вы пода-
ете заявление на подключение 
в полной уверенности, что вас 
подключат за 500 руб., согласно 
закону. Однако электросетевая 
компания выдает вам техусло-
вия, по которым вы должны за-
платить 200-300 тысяч! Якобы 
это не те столбы, стоят они не 
там и вообще линия перегру-
жена. Поэтому вам проведут 
линию за километр. А это, увы, 
оплачивается дополнительно», - 
комментирует ситуацию глава 
Общества защиты прав потре-
бителей в сфере коммуникаций 
Алексей Самохвалов.

По статистике областного 
УФАС, подобные лукавые 
схемы составляют 20% от 
общего количества установ-
ленных нарушений.

Но даже если вы не побежа-
ли жаловаться антимонополь-
щикам, а смиренно отнесли 
сетевикам, видимо, лишние для 
вас 300 тыс. рублей, то света бы-
стро не ждите. Получив ваши 

денежки, сетевые компании, 
как это часто бывает, будут 
пользоваться ими несколько 
лет и кормить вас «завтрака-
ми»: при том что по закону от 
момента получения денег до 
появления заветной лампочки 
Ильича должно пройти не бо-
лее шести месяцев. Такого рода 
отсрочки составляют 58% от 
всех нарушений, практикуемых 
сетевиками. Каждому шестому, 
написавшему жалобу в ФАС, 
в электросетевых компаниях 
просто отказали в подключе-
нии под надуманными предло-
гами. 

В 2014 году электросете-
вые организации только в 
Подмосковье были оштра-
фованы ФАС на сумму более 
1 млрд руб., сообщил замгла-
вы УФАС Алексей Азаренко.

Аделаида Сигида

Бьют током по кармануПодмосковная 
антимонопольная 
служба на днях 
подвела итоги работы 
по присоединению 
потребителей к 
электросетям. Число тех, 
кто жалуется на ушлых 
энергетиков, выросло
за год в полтора раза.

ОТКУДА БУДУТ СТРЕЛЯТЬ

Подключить к 
сетям вас обязаны 
за 500 рублей, а 
подключают по левой 
схеме за 500 тысяч!

НУ И НУ!

УВИДЕТЬ САЛЮТУВИДЕТЬ САЛЮТ
И НЕ ПРОГАДАТЬИ НЕ ПРОГАДАТЬ

Если вас не подключают 
бесплатно:

 Заявления в УФАС по месту 
совершения правонарушения 
либо по месту жительства 
часто бывает достаточно.

 В заявлении надо описать 
ситуацию своими словами, 
а также предоставить копии 
переписки с сетевиками, если 
она имеется. В отношении 
большей части заявителей их 
права восстанавливаются.
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Вернуть сочинение ве-
лел сам Владимир Путин: 
оно должно было научить 
школьников самостоя-
тельно мыслить, вернуть 
им интерес к литературе. 
И вот сочинение вернули. 
А с ним вернулись и сти-
листические перлы шко-
ляров, гулявшие когда-то 
в виде анекдотов.

Несколько месяцев 
Минобрнауки с учи-
телями и филолога-
ми изучало школь-
ные сочинения, 
чтобы понять, как 
они изменились с 
2008 года, когда пи-
сались последний раз. 
(Выпускное экзаме-
национное сочине-
ние было отменено 
из-за введения обяза-
тельного ЕГЭ в 2009 
году.) Итоги подвели 
на днях. Специалисты - в 
замешательстве.

Стилистика многих 
работ такова: «Катерина 
не способна выкручи-
ваться», «Увидев аустер-
лицкое небо с плывущи-
ми по нему беленькими 
облачками, князь Бол-
конский понимает, что 
важнее всего для него на 
свете жизнь».

«Когда мы указыва-
ем школьникам на сни-
жение стилистического 
уровня, они очень удив-
ляются и говорят: а что 
здесь не так?» - свиде-
тельствует учитель рус-
ского языка Лариса Но-
викова. Кстати, в случае 
с Болконским облачка 
по небу никуда не плыли 
- небо было пасмурным.

Или про Онегина: «Ве-
черинки утомили героя». 
Учителя в раздумьях: 
считать ли это ошиб-
кой? С одной стороны, 
Онегин ездил на балы, а 
с другой - «это вечерин-
ка в нашем современном 
понимании», рассуждает 
Лариса Новикова.

Так как же оцени-
вать школьные труды? 

Писать о классиче-
ской литературе совре-
менным языком - это 
огрубление, достойное 
порицания? Или это 
«примеривание на себя», 
индивидуальный подход, 
оригинальность мысли, 
за которые надо погла-
дить по головке? Вот 
эта неопределенность и 
создает путаницу в ин-

терпретации результа-
тов сочинения. Отсюда 
непонимание со сто-
роны общества и рост 
социальной напряжен-
ности, считает член ко-
миссии Общественной 
палаты РФ по развитию 
науки и образования Ро-
ман Дощинский.

Минобрнауки и не 
скрывает, что дало уста-
новку так ставить оцен-
ки, чтобы «выброшен-
ными за борт» оказались 
около 5% школьников. 
«Пять процентов не сдав-
ших по России - это нор-
мальная статистика по 
ЕГЭ, - объясняет Лариса 
Новикова. - В каждом 
классе есть несдавший, 
но это по-своему хоро-
шо. Потому что иначе 
получится, что критерии 
попустительские, легкие. 
А при 5% ничего подоб-
ного! Если школьник ви-
дит, что можно не сдать, 
то он начинает думать о 
том, чтобы к сочинению 
готовиться».

Согласно критериям 
оценки, изначально ут-
вержденным Минобрна-
уки, незачетным должно 

было считаться сочине-
ние, в котором допущено 
более 5 ошибок на каж-
дые 100 слов. Однако 
школьники оказались на-
столько безграмотными, 
что этот критерий реши-
ли завысить, иначе в 5% 
количество двоечников 
никак бы не уложилось. 
Невероятное количество 
ошибок школьники умуд-
рились наляпать даже с 
учетом того, что им офи-
циально разрешили поль-
зоваться при написании 
сочинения орфографиче-
ским словарем!

В результате из пяти 
критериев, по которым 
оценивают сочинение, 
только два первых яв-
ляются обязательными 
- критерий №1 «Соответ-
ствие сочинения теме» и 
критерий №2 «Аргумен-
тация. Привлечение ли-
тературного материала». 
Из оставшихся трех кри-
териев нужно получить 
зачет хотя бы по одному: 
№3 «Композиция», №4 
«Качество речи» и только 
потом №5 «Грамотность».

«В итоге даже если 
выпускник совершает 
ошибку в каждом сло-
ве, он получает зачет по 
сочинению! Критерии 
оценки нужно дораба-
тывать», - уверен Роман 
Дощинский.

Да, сочинение задумы-
валось как стимул 
к чтению. «Но если 
мы сейчас, ужаснув-
шись количеству 
ошибок и незнанию 
литературы, резко 
изменим правила, 
вряд ли это поможет 
ученикам писать 
более грамотно. Си-
стема должна быть 
стабильна, в образо-
вании нельзя менять 
правила из года в 

год. На следующий год 
придут другие темы, 
будут какие-то допол-
нения. Но кардинально 
менять правила нельзя 
- надо дать школе свык-
нуться. Вот тогда будет 
результат», - считает Ла-
риса Новикова.

Другая проблема - 
многие работы оказа-
лись просто списаны. 
«Сегодня можно отпра-
вить весь класс в музей 
Пастернака, но после 
посещения музея все 
равно все сочинения 
окажутся списаны! - пе-
реживает шеф-редактор 
«Учительской газеты - 
Москва» Виктория Мо-
лодцова. - Вроде бы ре-
бенок попадает в музей, 
ему все рассказывают...»

Причину Молодцова 
видит в деградации учи-
тельского корпуса - учи-
теля сейчас сами только 
и делают, что воруют из 
интернета: «Да еще и 
учеников этому учат. Я 
всю жизнь защищала 
учителей, но сегодня я 
такого морального пра-
ва просто не имею».

Аделаида Сигида

Одно из главных новшеств госаттестации 
выпускников школ - итоговое сочинение, 
которое с этого года считается еще и 
допуском к ЕГЭ. Те, кто получил двойку 
при первых двух попытках - в декабре и 
феврале, - смогут пересдать в мае. Таких 
набралось 5%. На самом деле двоечников 
гораздо больше.

УЧИТЕЛЯ В ШОКЕ 
ОТ ВЕЧЕРИНОК ОНЕГИНА

«Даже если выпускник 
совершает ошибку 
в каждом слове, 
он получает зачет по 
сочинению! Критерии 
оценки нужно 
дорабатывать».

НУ И НУ!
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Байкерский клуб 

«Ночные волки» с 25 
апреля по 9 мая в ходе 
своей акции «На Бер-
лин!» решил проехаться 
по следующим городам: 
Москва, Минск, Брест, 
Вроцлав, Брно, Бра-
тислава, Вена, Мюнхен, 
Прага, Торгау, Берлин. 
Когда польские погра-
ничники отказались впу-
стить русских гонщиков 
в свою страну, «волки» 
передали эстафету мест-
ным байкерам.

- Они позвонили и 
сказали, что идут на-
шим маршрутом. Хоте-
ли посетить кладбище 
во Вроцлаве, но обнару-
жили, что оно оцепле-
но войсками, там стоят 
бронеавтомобили. Ша-
пито продолжается! - 
воскликнул Хирург.

Рейтинг у него сейчас 
сумасшедший. Мы каж-
дый день видим по теле-
визору, как он мчится на 
байке в шлеме танкиста 
и пиратская борода раз-
вевается на ветру.

Врач лезет в окно
Александр Сергеевич 

Залдостанов родился 19 
января 1963 года в укра-
инском Кировограде. 
Отец прошел Великую 
Отечественную войну. 
Мать работала реанима-
тологом, сестра трудится 
врачом за рубежом. Наш 
герой в 1984 году окончил 
3-й Московский медицин-
ский институт и ордина-
туру. Одновременно был 
техником по посттравма-
тическим деформациям 
лица в стоматологиче-
ской поликлинике. Брал-
ся за операции, от кото-
рых другие отказывались, 
сделал себе имя в профес-
сиональной среде. Даже 
собрал бусы из... удален-
ных зубов пациентов.

- Вообще я свою фа-
милию не скрываю, но 
ее постоянно коверкают. 
Поэтому Хирург - мое 
второе имя, - рассказы-
вал Александр. - Горжусь 
тем, что я врач. Паци-
енты меня любили. Но 
уже тогда я увлекался 
мотоциклами. После ра-
боты прыгал в седло - и 
вперед, в другой мир. Из-
за ночных поездок часто 
опаздывал на работу. На-
чальству это надоедало, 
меня главврач с партор-
гом по утрам на крыльце 

караулили. А я с другой 
стороны больницы лез 
по пожарной лестни-
це на четвертый этаж. 
Медсестра чуть лоток из 
рук не выронила, когда 
увидела, что я по карни-
зу иду. И такая карусель 
продолжалась почти ме-
сяц, пока какой-то паци-
ент однажды не сказал 
главврачу: «А чего это 
у вас доктор через окно 
лазает?»

В 1983 году он купил 
свой первый мотоцикл 
- чехословацкую «Яву». 
Вокруг начали объеди-
няться единомышленни-
ки. Так появилась «Хи-
рургия» - молодежная 
байк-группировка с ре-
путацией хулиганов.

- Какие еще хулиганы? 
- возмущается Хирург. - 
Это была фор-
ма протеста. Вы 
сейчас можете 
носить длинные 
волосы, серьги, 
ездить на байках, 
а попробовали 
бы вы делать 
это в восьми-
десятые! Мы 
были дикими, 
безбашенными 
неформалами. 
Моя мама рас-
строилась, что я 
бросил врачеб-
ное дело. Од-
нажды на байк-
шоу она сказала: 
«Горжусь тобой». 
Но все же иногда 
спрашивает: «А 
когда ты снова 
будешь работать 
врачом?»

Видимо, ни-
когда.

В 1985-м Залдостанов 
был женат на немке, ча-
сто бывал в Западном 
Берлине. Потом раз-
велся, но именно там он 
близко познакомился 

с мототемой. Германия 
казалась другой плане-
той. Какое-то время он 
даже работал выши-
балой в самом крутом 
рок-н-ролльном клубе 
Sexton. А когда вернул-
ся, то развесил дома пла-
каты, подаренные мото-
клубом «Ангелы ада». 
Мама даже ругалась: 
«Если ты этих чертей не 
снимешь, я пылесосить 
не буду в твоей комнате! 
Ты же крещеный!»

Железная крепость
В 1989 году был ос-

нован первый в СССР 
байкерский клуб «Ноч-
ные волки». А спустя 
10 лет в Москве по-
явился свой «Секстон» 
на извилистой дороге 

в Нижних Мневниках. 
В строительство вкла-
дывали все свои силы и 
средства старые сорат-
ники Хирурга. Сегодня 
это настоящий торгово-
развлекательный ком-

плекс. Здесь нашлось 
место и мотосервису, 
и трактиру, и ночному 
клубу...

Чем-то он похож на 
крепость из железа. Вну-
три арены, концертные 
сцены. Есть танцпол с 
подиумом, лаунж-зона и 
гостиница. В центре по-
стоянно проходят диско-
теки, живые концерты 
российских и западных 

музыкантов, последние 
звонки для школьников, 
дни молодежи района, 
даже детские новогод-
ние елки.

Еще в 2005 году право 
собственности на эту 
территорию с распо-
ложенными на ней по-
стройками, как говорят, 
принадлежало учреж-
денному Залдостановым 
ООО «Вульф Веар».

Звонок сверху
Какой байкер дру-

жит с Владимиром Пу-
тиным? Кто еще лихо 
ездит вместе с прези-
дентом России, осед-
лавшим трехколесный 
«харлей», и кого власти 
Финляндии вносят в 
черный список право-
нарушителей? Кстати, 
Путин иронично отнес-
ся к тому, что финны 
его так забанили.

- Тогда Владимир Вла-
димирович был еще пре-
мьером, - поправляет 

Хирург. - Я даже удивил-
ся, почему он проявил та-
кой интерес к «волкам». 
История ведь невероят-
ная. Мы в страшной за-
паре готовим байк-шоу в 
Севастополе. Вдруг зво-
нок, что я должен срочно 
приехать в Москву. Хо-
тел отказаться, но насто-
яли: «Вам звонят из при-
емной Путина».

Думал, тут какой-то 
тайный умысел. Но Вла-
димир Владимирович 
приехал, вышел из ли-
музина и протянул руку: 
«Здравствуй, Саша». Эти 
слова я запомнил на всю 
жизнь. Он же мне флаг 
России вручил: «Пусть 
бережет вас в дороге».

С тех пор Хирург не 
просто король ночных 
дорог, а политический 
деятель. В январе этого 
года он вместе с актером 
Михаилом Пореченко-
вым, членом Совета Фе-
дерации Дмитрием Саб-
линым и чемпионкой 
мира по боям без правил 
Юлией Березиковой 
стал инициатором соз-
дания «Антимайдана». 
Чтобы в России не по-
вторился украинский 
сценарий.

Иконы и косухи 
Сейчас Хирург не же-

нат, но воспитывает сына. 
Он очень религиозен. 

- Одна из форм проте-
ста у американцев - отри-
цание религии, сатанизм, 
- рассуждает Хирург. - У 
самых одиозных байк-
клубов все замешано на 
чертовне, даже имена 
связаны то с адом, то с 
шестерками. Мы должны 
чувствовать ответствен-
ность за то, что тащим на 
нашу землю. Даже их имя 
- Night Wolfs - переписали 
на свою кириллицу. Мы 
почти все - православные. 
Летать по шоссе, подвер-
гать себя риску и не ве-
рить в Бога - так нельзя. 

В советское время он 
во всем копировал запад-
ные клубы. Теперь прово-
дит не просто мотослеты, 
а целые фестивали, речи 
его напоминают про-
поведи, а мотоциклы и 
кожаные косухи допол-
няют военная символика 

времен Великой Отече-
ственной войны и право-
славные иконы.

Спасибо Обаме
Популярность Хи-

рурга растет с каждым 
днем. Не удивимся, если 
однажды он попадет 
в Госдуму или станет 
большим чиновником. 
Сколько ж можно на 
мотоцикле рассекать? 
Пусть от Залдостанова 
с каждым днем отвора-
чивается все больше ро-
керов-братьев, которые 
считают, что их преда-
ли, нарушив кодекс че-
сти байкеров. Но никто 
не раскручивает мото-
движение в России луч-
ше, чем Хирург. С этим 
даже спорить глупо.

- Предлагают ли мне 
государственные долж-
ности? Я не хочу ком-
ментировать, - отрезает 
Залдостанов. - Просто 
скажу, что собираюсь 
остаться «ночным вол-
ком». У меня есть выс-
шее образование, не-
запачканное прошлое. 
Да, я был доверенным 
лицом Владимира Вла-
димировича на выборах. 
Но никогда не опущусь 
до примитивных вещей, 
чтобы ходить и агитиро-
вать: «Давайте, ребята, 
голосонем за Путина!»

В связи с крымскими 
событиями Залдостанов 
начал попадать под санк-
ции. В декабре 2014 года 
со стороны США на клуб 
«Ночные волки» и на Хи-
рурга персонально были 
наложены экономиче-
ские санкции. В феврале 
2015 года ему запретили 
въезд в Канаду.

- Я бы очень хотел 
поблагодарить Барака 
Обаму за признание моих 
скромных заслуг перед 
Родиной! - воскликнул 
Хирург. - Сколько людей 
меня уже поздравили с 
этим событием! Мы все 
прекрасно понимаем, что 
возвращение Севастопо-
ля началось с 2009 года, 
когда Владимир Путин 
вручил мне флаг госу-
дарства и подписал карту 
маршрута.
Материал подготовил 

Степан Строев

Александр Залдостанов. 
ХИРУРГ ОТ ПОЛИТИКИ
Орден Почета, который с гордостью носит на кожаной жилетке, он 
получил из рук самого Владимира Путина. Он попал под санкции 
Барака Обамы и здорово напугал польские власти. Александра 
Залдостанова знают не многие россияне, а вожака «Ночных волков», 
байкера по прозвищу Хирург благодаря мотопробегу по Европе в 
честь 70-летия Победы - весь мир.
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Быть в тренде - самое важ-
ное в современном искусстве. 
Государство сегодня озабо-
чено привитием духовности 
и чувства патриотизма насе-
лению. Ну и мастера культу-
ры ринулись этому активно 
способствовать. Лучшее тому 
подтверждение - питчинг ки-
нопроектов, претендующих 
на госфинансирование, кото-
рый прошел намедни в Фонде 
кино.

По темам и сюжетам, 
которые там были предло-
жены, можно понять, какие 
герои сегодня в фаворе. На-
пример, киностудия «Со-

юзмультфильм» задумала 
снять анимационный проект 
«Суворовъ», цена вопроса - 
300 млн рублей. Павел Чух-
рай мечтает снять военную 
ретродраму «Чужой» в духе 
картин «Батальонъ» и «Бит-
ва за Севастополь». Алексей 
Куликов решил снимать лен-
ту о российской экспедиции, 
высадившейся на Марс, на 
главные роли уже приглаше-
ны Андрей Смоляков, Мак-
сим Виторган и Григорий 
Сиятвинда.

Но больше всего заявок 
на госфинансирование было 
от режиссеров и продюсе-

ров, мечтающих рассказать 
про воссоединение Крыма с 
Россией. Так, режиссер Алек-
сандр Баршак представил 
проект ленты «Море волну-
ется» о двух братьях-крымча-
нах, стоящих на разных поли-
тических позициях. Причем 
музыку к картине напишет 
Горан Брегович, ставший пер-
соной нон грата на Украине 
из-за того, что выступал в 
Крыму.

Не менее спорной кажется 
и идея Светланы Дружининой 
снимать четвертую часть «Гар-
демаринов». По сюжету дей-
ствие происходит в 1787 году, 
гардемарины помогут полко-
водцу Суворову одержать по-
беду над турками, а Екатерина 
II объявит о присоединении 
Крыма к России. Причем ак-
центы Дружинина расставила 
согласно настроениям в обще-
стве. «Турция собирается на-
пасть на Крым. Екатерине II 
приходит письмо о нарушении 
южных границ, вокруг этого и 
строится история. И государы-
ня вновь призывает своих вер-
ных друзей - гардемаринов», 
- пояснила режиссер.

Причем гардемарины от-
правляются в опасное путе-
шествие уже вместе со своими 
взрослыми детьми: дочерью 
Ягужинской - Александрой 
и сыном Корсака - Алексан-
дром, между которыми со вре-
менем разгорается любовь.

Предполагается, что глав-
ные роли в картине исполнят 
Дмитрий Харатьян, Алек-
сандр Домогаров, Михаил 
Боярский, Татьяна Лютаева, 
Кристина Орбакайте, а так-
же Никита Пресняков, Ар-
тем Михалков, Дима Билан и 
Татьяна Навка. На производ-
ство патриотического филь-
ма требуется 280 млн рублей 
и еще 90 млн для продвиже-
ния. За эту сумму планиру-
ется снять полнометражный 
художественный фильм и че-
тыре серии для ТВ.

Ф.Г.

Вот громкое дело учи-
тельницы музыки из Шатуры 
Юлии Симоновой, которая то 
ли заказала «за сто тыщ» лю-
бимого ученика, то ли ее са-
мою за 10 тысяч подставили. 
Дело какое-то непонятное, та-
ким и остается, хоть ведущий 
то и дело вскрикивает: «Сей-
час мы узнаем правду!..» Ни-
какой правдой тут, разумеется, 
и не пахнет. Дело даже нельзя 
обсуждать, идет следствие. На 
эфир тем не менее вытащи-
ли не только бедного жениха 
учительницы, но и - «впервые 
на экране» - сына-подрост-
ка. Мальчик ничего не знает, 
но очень сильно переживает. 
«Она была и остается моей 
мамой», - говорит он в конце 
программы. А чего еще от 
сына ждать? Однако эксперты 
продолжают сыпать вопроса-
ми: «А говорила тебе мама про 
того мальчика?», «А любила 
мама того мальчика?»...

Впрочем, эксперты на по-
добных программах - отдель-
ная песня. Вместо спецов и док 
зовут кого ни попадя. Псевдо-
психологов, горе-адвокатов... 
«Не надо закон, пока мы будем 
законы писать, нас собаки съе-
дят!» - орала, помнится, адво-
катесса из Читы на програм-
ме, посвященной проблеме 
бездомных животных. Пчелы 
против меда, адвокаты против 
законов. Ток-шоу по этой «жи-
вотной» теме было несколько. 
В «Пусть говорят» к Малахову 
пришел отец растерзанного 
сворой собак 9-летнего Кирил-

ла Бурмакина. Убитый горем 
мужчина молча просидел всю 
программу, не смог выдавить 
ни слова. Спрашивается, зачем 
его мучили?.. Другое шоу про 
бездомных животных запом-
нилось... благодаря догхантеру. 
Да-да, живого догхантера при-
тащили в «Прямой эфир», что-
бы «понять его точку зрения». 
Наряду с изложением жизнен-
ной позиции по отстрелу бро-
дячих животных детина об-
лаял и Леонида Ярмольника, 
послав его вдобавок «на Зем-
лю обетованную». Тогда актер 
и зоозащитник просто встал 
и ушел из студии. Зато все 
остальные остались. И к фи-
налу бодро пришли к мысли о 
том, что убивать нехорошо.

Смерть Бориса Немцова 
вызвала всплеск шоу-актив-
ности. Распространялась она 
в основном на тайных жен и 
незаконных детей почившего. 
Не секрет, что Немцов был по 
женской части ходок. Но и его 
пассии, оказывается, не про-
мах. Не хотят больше молчать, 
претендуя на кусок славы и на 
часть наследства. И флаг им 
в руки, да только в эфиры на 
студийные диваны они тащат 
и детей!

Ей-богу, лучше как раньше. 
Скакал по экрану Джигурда, 
Волочкова разоблачалась, 
Бас ков сдавал тест ДНК. 
Там хоть все было понятно. 
Да здравствуют вранье и по-
шлость, которые не маскиру-
ются под правду!

Ася Букина
Телеканал «360о»  
приготовил к 70-летию 
Победы новый проект 
«Победа. Песни. 
Любовь». Пять историй -
пять серий, и каждая 
посвящена легендарной 
военной песне, ее 
создателям  и героям.

Песню «День Победы» 
Лев Лещенко поет с особым 
чувством. Его отец - кадро-
вый офицер, а мать умерла во 
время войны, когда будущей 
звезде не было и двух лет. В 
Богородском полку, в котором 
служил отец Лещенко, малень-
кому Леве сшили гимнастерку 
и пилотку - в детстве он при-
вык ходить строем и питался в 
солдатской столовой. Настоя-
щий сын полка...

Иосиф Кобзон спел более 
трех тысяч военных песен. Но 
с особым волнением говорит 
об одной - «Священная война». 
Ее молодой Кобзон мечтал ис-
полнить с хором Александро-
ва. Но в хор его не приняли - не 
прошел по конкурсу...

Елена Ваенга, вспоминая о 
своих близких, не может сдер-
жать слез. Ее прадед прошел 

всю войну, остался жив, но 
никогда не рассказывал о тех 
страшных годах, не отвечал на 
вопросы. А Владимир Пресня-
ков-старший во время съемок 
в проекте «Победа. Песни. Лю-
бовь» рассказал шокирующую 
историю. Когда он был стар-
шеклассником, к ним на урок 
пришел фронтовик. Солдат 
говорил о войне и так развол-
новался, что умер от сердеч-
ного приступа прямо на глазах 
учеников...

Семейными фронтовыми 
историями поделятся люби-
мые актеры, певцы и компози-
торы. А военные песни также 
исполнят молодые артисты: 

наши и иностранные. Мало кто 
знает, что у японцев «Огонек» 
- застольная песня, а в Китае 
просто обожают «Священную 
войну». Окунуться в атмосферу 
военных лет зрителям позво-
лят грамотно выстроенный ви-
зуальный ряд и качественные 
реконструкции.

Для реконструкции к пес-
не «Темная ночь» нужна была 
детская колыбель довоенного 
образца. Авторы проекта иска-
ли ее по всей стране. Когда уже 
почти отчаялись, на помощь 
пришли сотрудники малень-
кого музея из школы №1161 в 
Южном Бутове. Они бесплат-
но предоставили колыбель 
1937 года выпуска.

В масштабных военных ре-
конструкциях проекта «Побе-
да. Песни. Любовь»  приняли 
участие несколько сотен чело-
век. Их помог собрать Павел 
Одиноков - глава Ассоциации 
клубов исторической рекон-
струкции Московской области 
«Радогостъ». В проекте и он 
сам, и его коллеги согласились 
участвовать абсолютно бес-
платно.

- Для каждого из участни-
ков, как и для меня, это очень 
личный проект, - говорит Па-
вел. - Это возможность сказать 
спасибо всем отдавшим силы и 
жизнь ради мира на земле.

Ирина Иванова

Канал «360о» расскажет 
о песнях Победы

ДА  ВЫ  ШОУ?ДА  ВЫ  ШОУ?
«Разговоров и зрелищ» - новый девиз нашего 
телевидения. В погоне за зрелищностью и рейтингом 
все средства хороши. Драки, истерики, сопли, 
слезы. Чем неподдельнее реакция героев, тем лучше 
«народная» программа. Правда на ток-шоу давно уже 
никого не волнует...

Светлана Дружинина собирается снять 
продолжение популярной саги, но с политическим 
оттенком. И прославленная дама-режиссер не 
одинока в своих стремлениях.

ГАРДЕМАРИНЫ 
присоединят Крым
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В эфире «Радио Шансон»
знаменитую песню «Мой 
милый, если б не было 
войны» проникновенно 
исполнила певица Рада 
Рай. Новый альбом 
«Территория любви» - 
ее подарок слушателям. 
Кстати, три песни 
в этом альбоме - на стихи 
Михаила Гуцериева.

- Рада, вы недавно верну-
лись из Магадана, где были на 
гастролях. Это город вашего 
детства. Он меняется?

- И меняется, и в чем-то 
остается прежним. Остают-
ся природа, ландшафт, море, 
сопки, погода... Я так по нему 
скучаю! Жалею, что ни разу, 
после того как покинула Ма-
гадан, не удалось пожить там 

хотя бы несколько дней - были 
всего две поездки, и в обеих 
я останавливалась там на 
двое суток. Я вообще с 
самого начала жалела 
о переезде, меня увез-
ли из Магадана в 14 
лет, и моего мнения 
никто не спрашивал 
- я сидела в машине и 
рыдала.

- Но ведь, с 
другой стороны, 
Магадан - город 
зэков...

- Да, там ла-
геря, там отбы-
вают наказание 
люди, и много 
страшных мест. 
Но, с другой сторо-
ны, это и один из ин-
теллигентнейших 
городов. Во вре-

мена репрессий, когда сажали 
всех без разбора, здесь отбыва-

ли заключение и артисты, и 
ученые - по политическим 
статьям. Они в итоге осе-

ли в городе и стали скла-
дывать его историю. 
Я читала даже, что, по 
статистике, это один 

из самых читающих 
городов. Не знаю, 

как в других 
городах, но в 
моем детстве 
все мерились 
б и б л и о т е -
ками: у кого 
больше, у 

кого круче. 
Книги в Магадане 
были предметом 
гордости!

Ирина Иванова

Это казалось
чьей-то дурной 

шуткой, ведь каждую 
неделю страна видела 

его на телеэкране - 
молодого, энергичного, 

талантливого. 
Наверное, телешоу 

«Один в один!» 
продолжится и без 

Батырхана, но будет 
уже с примесью 

скорби. На днях сердце 
52-летнего музыканта 

остановилось. 
О последних днях 

Шукенова «МН» 
рассказали те, кто был 

рядом...
- Он работал с полнейшей 

самоотдачей, - говорит педа-
гог по вокалу проекта «Один в 
один!» Наталья Ефименко. - У 
Батырхана все было подготов-
лено на отлично. Он относился 
к участию в нашем шоу пере-
воплощений суперпрофесси-
онально. Поэтому и вышел в 
лидеры...

Это мы все и сами видели. 
Но мало кто знает, что именно 
из-за стопроцентной самоот-
дачи на телешоу все свои не-
домогания, а их за последнее 
время было немало, Батырхан 
переносил, что называется, «на 
ногах». За время участия в про-
екте музыкант дважды тяжело 
переболел ангиной и гриппом. 
Зрители об этом даже не дога-
дывались.

- Во время болезней он про-
должал ездить на репетиции и 
работать в полную силу, - про-
должает Наталья. - Я даже 
как-то сказала ему: «Батырхан, 
нужно сначала вылечиться, 
тебе ведь тяжело!» Нет - для 
него болезнь не была поводом 
отказаться от работы. Причем 
сам жаловался на боли в обла-
сти сердца. Коллеги по проекту 
ему твердили: сходи к врачу, 
проверься. Батыр только от-
махивался: «А, само пройдет...»

В среду, 28 апреля, Шуке-
нов прилетел из Казахстана. 
По словам Натальи Ефимен-
ко, там музыкант участвовал 

в предвыборной кампании 
Нурсултана Назарбаева. Из 
аэропорта Батырхан сразу от-
правился на репетицию - надо 
было вживаться в образ Григо-
рия Лепса.

- «Что-то Лепс мне так 
сложно дается. Всю ночь его 
слушал, репетировал. Болит 
горло и все тело», - пожаловал-
ся он мне тогда, - рассказывает 
Ефименко. - Но отрепетиро-
вал на отлично. Вечером уехал 
домой. А потом я услышала 
это страшное известие -  сер-
дечный приступ, врачи оказа-
лись бессильны...

-  Я виделся с Батырханом 
на той репетиции, за несколько 
часов до его смерти, - расска-
зал «МН»  член жюри проекта 
«Один в один!» Юрий Стоянов. 
- Мы общались, он репетиро-
вал свой номер. Потрясающе 
пел. Конечно, на бегу, на ходу. 
Но все позитивно, все весело. 
Примерил костюм своего ге-
роя, потом уехал с продюсе-
ром. А вечером его не стало...

Юрий Николаевич вспо-
минает, что познакомился с 
Шукеновым еще до телешоу 
«Один в один!». Стоянов вел 
проект «Живой звук», Батыр-
хан там тоже выступал.

- До личного знакомства 
я знал Батыра просто как 

талантливого исполнителя, - 
продолжает Юрий Стоянов. 
- После знакомства я понял, 
что у него просто невероят-
ные вокальные возможности, 
он потрясающе играл на сак-
софоне. Но все же главным 
моим открытием стал именно 
сам человек, которого звали 
Батыр. Потому что более свет-
лого и позитивного я вообще 
не встречал. 
Такая положи-
тельная энерге-
тика у него была 
- мягкая, нежная, 
жизнеутверж-
дающая. Невоз-
можно было от 
него услышать 
даже просто 
хлесткого, даже 
ироничного вы-
сказывания в 
чей-то адрес. Он 
всех любил. И 
мне кажется, это 
было продуктивно. Потому 
что, по-моему, его тоже люби-
ли все...

Батырхан Шукенов начинал 
музыкантом у известной казах-
ской певицы Розы Рымбаевой. 
Потом стал одним из созда-
телей группы «А-Студио». В 
свое время молодой коллек-
тив приглянулся Алле Пугаче-

вой, она пригласила ребят на 
«Рождественские встречи» - с 
этого и началась их популяр-
ность, песни «А-Студио» в ис-
полнении Шукенова знала вся 
страна. Потом Батырхан ушел 
из группы, на долгие годы про-
пал из поля зрения, о нем стали 
забывать. Телепроект «Один в 
один!» должен был стать плац-
дармом для глобального воз-
вращения...

- В этом сезоне Батыр стал 
настоящим открытием, - гово-
рит Стоянов. - Именно в каче-
стве мастера перевоплощения. 
Ведь у него очень определен-
ная внешность, ярко выражен-
ное национальное обаяние. 
По идее оно сужает круг ис-
полнителей, в которых он мог 
перевоплощаться. Но его это 
совершенно не останавливало. 
Любой персонаж ему прекрас-
но давался. Как он пел - это 
было что-то фантастическое!.. 
Знаете, я не могу себе простить, 
что в одном из эфиров по-
ставил Батыру очень низкую 
оценку. Я ему это объяснил: «У 
тебя ведь феноменальные воз-
можности. И поэтому, когда ты 
поешь на четверку, для меня 
это уже тройка». Знаете, что 
он мне ответил? «Николаич, ну 
что ты переживаешь? Поставь 
мне еще раз плохую оценку...»

...Честно скажу, я не знал, 
что у него есть проблемы. На-
сколько сейчас понимаю, они у 
него были. Но я пытаюсь себе 
хоть как-то объяснить всю 
нелепость этого ухода. Легче 
объяснить его уход тем, что 
там, наверху, он понадобился 
больше, чем здесь...

Оксана Химич

Алексей Герман-
младший сегодня 
погружен в работу 
над байопиком 
«Довлатов». На роль 
супруги писателя 
знаменитую актрису 
он утвердил без проб.

Основными действующими 
лицами фильма наряду с Довла-
товым будут Иосиф Бродский, 
Георгий Товстоногов, знамени-
тые деятели культуры того вре-
мени. Кастинги на роли каждо-
го из них, как и на роль самого 
Довлатова, состоятся уже в кон-
це мая. Причем Герман уверяет, 
что готов отдать предпочтение 
дебютантам. Правда, на роль 
второй жены главного героя 
Елены он намерен без проб ут-
вердить актрису Чулпан Хама-
тову. В сценарии ее биография 
будет прописана достаточно 
подробно - работа в Ленингра-
де и Нью-Йорке, знакомство с 
Довлатовым, тяжба за наследие 
супруга... Семь лет назад Чул-
пан Хаматова уже снималась в 
проекте Германа «Бумажный 
солдат», поэтому режиссеру ра-
ботать с ней будет привычно.

Скорее всего еще в ленте 
мы увидим Алису Фрейндлих, 
Олега Басилашвили, Ксению 
Раппопорт и Данилу Козлов-
ского - они, как и Хаматова, 
поддержали идею картины и 
пообещали всячески помогать 
ее создателям.

Ф.Г.

«БАТЫР ВСЕХ ЛЮБИЛ...»

ХАМАТОВА 
станет женой 
Довлатова

Рада РАЙ скучает 
по Магадану
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На проекте «Один в один!» 

в образе Лучано Паваротти
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- Светлана Афана-
сьевна, страна готовит-
ся к 70-летию Победы, а 
вы родились перед самой 
войной. Где и как пере-
жили эти страшные 
годы?

- Родилась я в Армении, 
в городе Ленинакане. Мне 
было совсем мало лет во 
время войны, поэтому не-
посредственно эти годы 
я помню плохо, возмож-
но, еще и потому, что мы 
были в глубоком тылу и 
никаких непосильных ли-
шений не терпели. Одна-
ко отец мой воевал... Пом-
ню, война уже кончилась, 
мама узнала, что завтра 
возвращается папа. Спер-
ва нас со старшим братом 
хотела спрятать, сама его 
первой встретить, но мы с 
Валеркой не выдержали и 
рванули из дома. По улице 
шли три красивых мужчи-
ны в военной форме, и мы 
безошибочно бросились 
к папе. Мы не видели его 
всю войну, но узнали, по-
чувствовали - вот что зна-
чит родная кровь. Папа 
тогда уже был комендан-
том австрийского города 
Фрайштадт и приехал, 
чтобы забрать нас к себе. 
Так наша семья оказалась 
в Европе.

- В каком звании окон-
чил войну ваш отец?

- Тогда он был капита-
ном, а на пенсию ушел в 
звании подполковника... В 
1947 году семьи военных 
стали возвращать в СССР, 
мы с мамой переехали в 
город Ахтырку, это Укра-
ина.  Потом была При-
балтика, город Советск 
- бывший Тильзит, куда 
опять перевели папу. Там 
и школу я оканчивала, и 
оттуда во ВГИК поехала 
поступать...

«Никогда святой
себя не выставляла»

- Учебу часто вспоми-
наете?

- Да, годы памятные. У 
нас были очень интерес-
ные предметы, связанные 
с актерским мастерством, 
например вокал, танец, 
пантомима. Училась я у 
Михаила Ильича Ром-
ма, и мне в этом смысле 

очень повезло. Хотя, воз-
можно, если бы попала 
к Герасимову, моя твор-
ческая судьба могла сло-
житься удачнее, он все же 
более актерский режис-
сер, чем Ромм.

- А как с Владимиром 
Ивашовым познакоми-
лись?

- На первом курсе я 
посмотрела фильм «Бал-
лада о солдате». И влю-
билась в главного героя 
как в кумира, подумала: 
вот такого парня нигде 
не найдешь! И вдруг на 
втором 

курсе этот парень прихо-
дит в нашу группу, он как 
раз год потерял из-за съе-
мок в этом фильме. Я не 
верила в то, что он может 
меня полюбить, - куда 
мне, он же москвич, а я пе-
риферийная девушка. А 
позднее, когда он сказал: 
«Светка, я, кажется, тебя 
люблю», я была неверо-
ятно счастлива, только 
подумала: а почему «ка-
жется»?.. И все... А  потом 
у нас были совместные 
отрывки, общие курсо-
вые работы. Там у Воло-
ди были в основном роли 
героев, и меня от его 
прикосновений как то-
ком било, я помню губы, 
я помню запах, я помню 
счастье... Эту любовь мне 
ниспослали как дар, я ни 
в кого больше так сильно 
не влюблялась. Да, без-
условно, другие влюблен-
ности были, я никогда 
этого не отрицала и свя-
той себя не выставляла, 
но такой любви никогда 
больше не было... Ко-
нечно, с годами страсть 
и чувства остывают, но 
преданность остается. 

Поэтому в 1993 году мы с 
Володей обвенчались.

- Что помогло пере-
жить вам 1990-е годы, 
когда не стало работы, 
когда кино перестали 
снимать?

- Помогла мудрость, 
которую мне послал Го-
сподь. У меня произошла 
смена ценностей, ушла су-
ета. Мне помогло то, что 
я понимала: многим в те 
годы было еще хуже, чем 
мне, еще сложнее, еще 
страшнее, еще безысход-
нее. Одевалась я тогда в 

с е к о н д -
хенде. Но махнуть на себя 
рукой я не могла, потому 
что актер всегда пример 
для других. В этом я вижу 
свою миссию и сегодня: 
показать людям, что и в 75 
можно выглядеть достой-
но, женственно, носить 
мини и не быть смешной. 
Главное, не терять опти-
мизма и веры.

- Вам же было далеко 
за 60, когда всех удивили 
своими прическами, ми-
ни-юбками и прекрасной 
фигурой.

- Все произошло 
очень красиво и феерич-
но. Когда стала моделью 
замечательного стили-
ста Руслана Татьянина, 
я буквально ожила. До 
этого была позабыта, 
можно сказать, забро-
шена, сидела в четырех 
стенах. А тут стала пози-
ровать для фото... Даже 
не позировать, а играть 
образы. Ощущала себя, 
к примеру, Гретой Гар-
бо. Так интересно стало 
жить... Сейчас с Русла-
ном мы уже года четы-
ре не общаемся. Но в 
этом смысле ничего не 

бывает вечным, расхо-
дятся даже муж и жена, 
а уж творческие люди и 
подав но. Я сама предло-
жила разойтись, потому 
что, на мой взгляд, ему 
уже нужна была другая 
муза. Но, я думаю, Руслан 
будет всегда меня вспо-
минать по-доброму.

«Тихонов звал меня
остаться»

- Светлана Афана-
сьевна, вы никогда не 
жалели, что выбрали 
эту профессию? Жесто-
кую, особенно для жен-
щин?

- Профессию свою я не 
терплю, она зависима. И 
мне иногда кажется, что 
надо было выбрать дру-
гую профессию. К при-
меру, ветеринара - меня 
очень любят животные, 
я их люблю. Но мне ка-
жется, что профессия 
актрисы мне нужна для 
того, чтобы быть в фор-
ме. Была бы я бухгалте-
ром или кассиром, давно 
бы запустила себя, может, 
даже жиром заплыла. Вот 
за это я благодарна этой 
профессии.

- Все помнят ваш 
дуэт с Вячеславом Ти-
хоновым в «Семнадца-
ти мгновениях весны». 
Извините за вопрос, но 

правду говорят, что он 
звал вас замуж, или все 
это досужие сплетни?

- Не сплетни. Но и не 
замуж. Когда Вячеслав 
Васильевич болел и был в 
одиночестве, мы созвани-
вались. И однажды он по-
звал меня на дачу. Сказал 
даже прямо, что я могу 
приехать и остаться... Если 
бы мне было 16, а ему 30, я 
бы бросилась  в этот омут, 
поехала бы сразу, даже не 
раздумывая. Но мне было 
уже далеко не 16, а ему 
не 30.  И тут я задумалась 
крепко: а что меня ждет? 
Ведь он позвал меня не 
просто для поцелуев. Что 
бы меня ждало там?.. Я 
думаю даже, что ему за-
мечательная Татьяна 

Михайловна Лиознова, 
которая нас снимала, ска-
зала: да позвони Светке 
- она одна, ты один. Она 
так проникновенно игра-
ла Габи, а хотела вообще 
сыграть роль твоей жены. 
Она хотела быть с тобой 
рядом!.. И тогда Тихонов 
мне позвонил... Когда он 
умер, я подумала, что по-
ступила неправильно. Мо-
жет быть, я бы продлила 
ему жизнь...

- Вы дважды рабо-
тали с Ренатой Литви-
новой и потом неодно-
кратно высказывали 
свои обиды на нее. Сей-
час общаетесь?

- Рената у нас такая 
одна. Она кого-то раздра-
жает, кого-то потрясает. 

Очень интересный чело-
век, но со своими тарака-
нами в голове. В хорошем 
смысле. Когда Рената 
предложила мне играть 
маму-призрака, я подума-
ла, что она шутит. Но она 
утвердила меня без кино-
проб. Потому что я тер-
петь не могу кинопробы. 
Потом началась съемка, 
и я подумала, что попала 
к Феллини, потому что 
были одни импровиза-
ции, импровизации. Но я 
справилась. И после это-
го фильма за мной стали 
бегать юноши и говорить: 
«Это же вы, это же вы!» 
Прямо в метро. Если бы 
мне было лет 30, я бы сре-
ди них даже нашла себе 
жениха!.. Так что о Ренате 
у меня остались только са-
мые замечательные вос-
поминания...

- Светлана Афана-
сьевна, какие же самые 
приятные воспоминания 
греют вашу душу?

- Вы знаете, я часто 
вспоминаю о трех поцелу-
ях в своей жизни. Первый 
поцелуй - моего мужа, 
Владимира Ивашова, он 
очень любил меня цело-
вать. Второй поцелуй - из-
вестного боксера, чье имя 
сейчас, увы, уже забыто. 
И третий поцелуй - Юрия 
Гагарина, вместе с кото-
рым мы ездили по стра-
не. Его коллеги и первый 
секретарь ЦК комсомола 
Украины говорили: вот 
как тебе везет, Юра, с то-
бой отправляют такую 
красавицу, молодую ак-
трису, а с нами каких-то 
старух, с ними даже не по-
целуешься. Гагарин задор-
но отвечал: «Ну я же все-
таки первый космонавт», 
и целовался со мной на 
их глазах... А не так дав-
но, года два назад, Андрей 
Малахов позвал в студию 
меня и приехавшего в Рос-
сию Жан-Поля Бельмон-
до, и знаменитый француз 
сказал, что мечтал о поце-
луе со мной. Я ему подари-
ла палехскую тарелку. Он 
сначала поцеловал меня 
в щеку. А потом и в губы, 
когда посмотрел фраг-
мент из «Бриллиантовой 
руки». Потому что понял, 
что целует первую краса-
вицу СССР!

Андрей Князев, 
Павел Соседов

«МН» поздравляет лю-
бимую актрису с пред-
стоящим юбилеем!

Светлана 
СВЕТЛИЧНАЯ:

«Бельмондо 
понял, что целует 

первую красавицу СССР»
Она всегда была женщиной-загадкой, во все времена. 

Когда взяла на себя нелегкую миссию первого советского секс-
символа. Когда, будучи женой любимца страны, влюблялась 

до беспамятства и с ума сводила самых блестящих мужчин 
эпохи. Когда осталась не у дел и не гнушалась черной работы. 
Когда вышла из небытия, раздражая народ шляпками и мини-

юбками... Она и сейчас такая, в свои без малого 75.

 Сама увижу причину Вашей проблемы и решу ее.
 Верну любимого и восстановлю отношения,

 избавлю от одиночества.
 Помощь в судебных делах, защита от всех

 воздействий.
 Открытие денежного канала.
 Решение любой проблемы на расстоянии.
 Гарантированная победа в любых делах!

СВЕТЛАНА,
потомственная
ясновидящая,
обладающая

врожденными
магическими

способностями
влиять на ситуацию

на любом
расстоянии.

Более 25 лет
безупречной работы.

8-495-761-91-72,8-495-761-91-72,
8-495-508-10-488-495-508-10-48

СКОРАЯ МАГИЧЕСКАЯСКОРАЯ МАГИЧЕСКАЯ
ПОМОЩЬПОМОЩЬ

«Я помогла тысячам людей,«Я помогла тысячам людей,
помогу и вам:помогу и вам:

- даже если Вы боролись в течение многих лет;
- даже если Вам не смогли помочь другие маги;
- даже если Вы думаете, что нет никакой надежды».

Номинант премии
«ЛУЧШАЯ ИЗ ЛУЧШИХ»Реклама
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Первая 
красавица 

СССРС мамой, папой и братом после войны



19(1115) 
5 мая 2015 года

www.mirnov.ruПОМНИМ!18

- Моя бабушка Лебенбаум 
Римма Семеновна дошла до 
Рейхстага. Служила она в ар-
тиллерии и имеет награды за 
взятие Берлина и освобожде-
ние Варшавы.

Родом бабушка из города 
Кобрин Брестской обла-
сти. Когда началась Вторая 
мировая, наши родственни-

ки убежали туда из Польши и 
жили все неподалеку. Бабушке 
было 15, когда она работала ня-
ней в военном городке, в семье 
полковника Красной Армии. 
Когда началась бомбежка, при-
няла решение сопровождать 
эшелон с детьми и отправи-
лась в тыл. А на фронте ока-
залась через год, окончив в 
16 лет курсы артиллеристов... 
Просто бабушка узнала, что 
случилось в Кобрине: немцы 
сгоняли  со всего запада стра-
ны евреев и расстреливали на 
Бронной горе. Там погибла вся 
ее семья, она оста-
лась сиротой. 
Возвращаться 
ей было не-
куда...

Подготовила Оксана Химич,  фото из семейных архивов

- Когда началась вой-
на, моему отцу Эмилю 
Вернику было 16 лет. На 
фронт его не взяли - при-
знали непригодным по 
состоянию здоровья, у 
него было плохое зрение. 

Во время войны отец стал 
студентом актерского 
факультета ГИТИСа, на 
одном курсе с ним учил-
ся Анатолий Папанов. 
Вместе с однокурсника-

ми папа организовывал 
выездные концертные 
бригады. Он рассказы-
вал о том, как они приез-
жали на передовую, как 
сдвигали два грузовика, 

и это была импровизиро-
ванная сцена. Студенты 
читали стихи, разыгры-
вали сценки, пели песни. 
Папа говорил, что до сих 
пор помнит счастливые 
глаза солдат, которые 
на некоторое время за-
бывали о том, что через 
несколько часов им идти 
в бой. Были и опасные 
ситуации, когда над «сце-
ной» пролетали немец-
кие бомбардировщики. 
В этом случае принима-
лось решение гасить свет 
фар, и студенты-актеры 
работали в полнейшей 
темноте... Папа и сегодня 
бодрый, эмоциональный, 
темпераментный. Он по-
стоянно слушает радио, 
пользуется компьютером 
и до сих пор водит маши-
ну. И конечно же 9 Мая 
- это святой день для на-
шей семьи.

Спасибо деду за Победу

- Моего прадедушку 
звали Егор Семенович. 
Ушел на фронт добро-
вольцем в первые дни 
войны. Через месяц моя 
прабабушка, его жена, 
получила от него пись-
мо с фронта - заветный 
треугольничек, а спустя 
совсем короткое время 
- телеграмму, в которой 
значилось, что Егор Се-
менович Началов про-
пал без вести. Причем 
где и как именно это 
случилось - неизвест-
но. Прошли годы. Мой 
папа, то есть внук Его-
ра Семеновича, вер-
нулся после службы 
в армии, и бабуш-
ка показала ему 
то единственное 
письмо, которое 
когда-то полу-
чила. Папу это 
так тронуло, 
так задело, что 
он написал 
стихи. А ког-
да уже я вы-
росла и нам 
нужна была 
песня для Дня 
Победы, мой 

папа вспомнил о тех своих 
стихах, написанных мно-
го лет назад. На их основе 
вместе с поэтессой Анто-
ниной Владимировой они 
написали песню «Пись-
мо с фронта», которую 
я исполняю уже не один 
год... Кстати, впослед-
ствии мой папа кое-что 
узнал о смерти дедушки 
- оказывается, со своими 

товарищами 
он попал в 

окруже-
ние...

Этот праздник «со слезами на глазах», День Победы, отмечает вся страна. 
Ведь нет, наверное, семьи, которой бы не коснулась война. 
«МН» решил выяснить, кого 9 Мая будут вспоминать люди, добившиеся успеха, 
и что знают они о тех, благодаря кому в общем-то и состоялись в этой жизни.

Вадим Верник, журналист и телеведущий:

- Мой дедушка Василий 
Тихонович участвовал в 
Сталинградской битве и 
был командиром отделе-
ния. В одном из боев погиб-
ли почти все его солдаты, 
самого же дедушку сильно 
ранило в спину - на всю 
жизнь остался осколок в 
позвоночнике. Очнулся он, 
когда немцы проверяли, 
кто жив, а кто нет. Живых 
отправляли в концлагерь, 
расположенный непода-
леку. Там пленных морили 
голодом: то семечек кинут, 
то еще какую-то мелочь. 
А однажды бросили им 
пустые консервные банки 
и привели худющую за-
гнанную лошадь. Сказали: 
зарежете - съедите. В об-
щем, можно себе предста-

вить, как они намучились. 
И однажды мой дедушка 
решил организовать по-
бег. А, надо сказать, он 
сильным был, до войны 
греблей занимался. Выбил 
у часового автомат, тут же 
налетели другие пленные, 
придушили конвой и на 
подводах уехали. Немцы 
гнались за ними, стреляли 
вслед. Из 200 сбежавших 
в живых остались 60 чело-

век. Они добрались к на-
шим. Но раньше же были 
какие времена: попал в 
плен - значит, предатель. 
Допрашивали моего деда 
с пристрастием, какие-то 
вопросы его оскорбили, 
он не выдержал, ударил 
майора, рассек ему голо-
ву. Конечно же деда от-
дали под суд, посадили в 
одиночку. Спасло то, что 
тогда открывался второй 
фронт. Как-то приехали 
с комиссией англичане и 
американцы, которые из-
учали боеспособность на-
ших войск. Они и обрати-
ли внимание на моего деда. 
Начали задавать вопросы: 
почему, мол, сидит, за что? 
И благодаря этой комис-
сии все встало на свои ме-
ста. Выяснили, что мой дед 
не предатель и что именно 
он был организатором 
побега. Его освободили и 
даже наградили орденом 
Красной Звезды.

Анастасия 
Макеева, 
актриса:

Дед Макеевой бежал из плена

Эмиль 
Верник

Римма Лебенбаум

Егор Началов перед 
отправкой на фронт

Юлия Началова, 
певица:

- Мои дедушки, Иван 

Петрович Шустов (по 

линии мамы) и Василий 

Иванович Суханкин (по 

линии отца), в самом 

начале войны ушли на 

фронт. Уехали из Москвы 

первыми эшелонами, не 

стало их очень быстро. 

Ни наград, ни званий - 

ничего получить они не 

успели, а похоронены в 

братских могилах. У них 

оставались жены, дети...

Зинаида Ивановна 

Гурова, моя бабушка по 

маминой линии, работала 

на почте, и в ее обязан-

ности входило разносить 

по домам похоронки. 

Молодая девушка каж-

дый день сталкивалась 

с горем, сообщая людям 

о том, что их родные и 

любимые погибли. До 

сих пор у меня мурашки, 

когда вспоминаю, как 

она рассказывала мне об 

этом. Страшное время! А 

вот вторая бабушка, на-

оборот, была человеком 

необщительным. После 

гибели деда она вышла 

на работу: сосед устроил 

ее в Кремль, где она зани-

малась уборкой помеще-

ний. Ей строго-настрого 

было запрещено хоть 

что-то рассказывать о ра-

боте. Так на бабушку это 

повлияло, что она почти 

всегда молчала, даже ког-

да мы оставались с ней 

наедине.

«Бабушка разносила 
похоронки»Маргарита Суханкина, 

певица:

Елена 
Воробей, 
артистка:
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В том, что мечты сбываются, 
убедились сестры из Мурманска 

Людмила и Татьяна Т. Молодые 
женщины не раз представляли, 

что будет, если они вдруг станут 
миллионершами. И стали, сорвав 

второй по величине джекпот за всю 
историю лотерей в нашей стране.

Розыгрыш проводила крупнейшая 
компания - распространитель государ-
ственных лотерей, которые известны 
еще со времен СССР и «Спортлото». 
Это знаменитые «5 из 36» и «6 из 45». 
Билеты последней лотереи продавались 
во всех регионах - в 20 тысячах пунктах. 
И надо же, счастливый случай пришелся 
на Заполярье.

Кстати, организаторам розыгрыша 
пришлось дожидаться победителей. 
Они два месяца не объявлялись, хотя о 
результатах лотереи сообщали многие 
СМИ.

«Мы не сразу поверили в такую уда-
чу. Покупая билеты, мечтали выиграть 
много денег, - признаются сестры. - Ча-
стенько об этом говорили. Но одно дело 

- верить в чудо, другое - столкнуться с 
ним». Лотереями мурманчанки увле-
клись давно, особенно активно начали 
играть два года назад. У них даже появи-
лась семейная традиция: билеты покупа-
лись накануне дней рождения кого-то из 
родственников. Сестры верили, что рано 
или поздно это приведет их к успеху: «К 

выбору цифр для розыгрыша мы подхо-
дили очень тщательно».

Обычно сестры зачеркивали чис-
ла, имевшие отношение к торжествам 
близких людей. Кстати, до нынешней 
крупной победы сестры не раз выигры-
вали. Но не слишком большие суммы: 
денег хватало лишь на подарки именин-
никам. Такова была еще одна традиция 
сестер.

«На сей раз день рождения отмечал 
наш дедушка, - улыбаются сестры. - Но 
он пока не знает, сколько мы выиграли. 
Предупредил, что ему дарить ничего не 
нужно: «Лучше купите себе красивые 
платья». Дедушка не предполагает, что 
теперь мы можем купить целый Дом 
моды. У нас 102 миллиона 300 тысяч ру-
блей».

Деньги молодые женщины решили 
поделить поровну. Но на что потратить 
капитал, они пока не знают. «Собираем-
ся не спеша все обдумать, - признаются 
Людмила и Татьяна. - Это не так просто. 
Ведь сумма гигантская. Она пойдет не на 
покупки, а на будущее».

Марина Калинина

Сам каток, кстати, ничего особенно-
го не представляет: лед неплохой, раз-
девалки теплые, есть маленькое кафе. 
Вот, пожалуй, и все. Таких площадок 
в Москве полно, и только уникальное 
расположение привлекает москви-
чей, а еще больше - гостей Первопре-
стольной. На Рождество и Пасху на 
Васильевском спуске шумит ярмарка, 
взрослые выбирают сувениры, дети 
резвятся на красочных каруселях. Но, 
оказывается, здесь не место для раз-
влечений...

Городской депутат от КПРФ Елена 
Шувалова сообщила, что к ней обрати-
лись ветераны с предложением убрать 
отсюда любые торгово-развлекатель-
ные конструкции, потому что хотят ви-
деть площадь «символом могущества 
государства, а не торговой или спортив-
ной площадкой».

«Можно ли представить торговые 
палатки возле резиденции президента 
США на лужайке Белого дома в Ва-
шингтоне?» - риторически вопрошала 
Шувалова. Журналисты, в свою очередь, 
задавались вопросом: что же для депута-
та важнее - удовлетворить требование 
наших ветеранов или соответствовать 
заокеанской практике?

Скандал с катком и ярмаркой с бе-
шеной скоростью набирал обороты. В 
Московской городской думе экстренно 
собрали специальный круглый стол. С 

одной стороны, в нем участвовали воз-
мущенные ветераны, с другой - предста-
вители государства. 

«На Красной площади фальсифици-
руют историю. Мы шли на фронт с Ле-
ниным на знаменах, а сейчас Мавзолей 
прячут на праздники за щитом», - заявил 
ветеран и писатель Владимир Бушин. 
Правда, каким образом судьба Мавзо-
лея соотносится с ледовой площадкой, 
он не пояснил. Тогда не-
обходимое уточнение 
сделал зампред Союза 
московских архитек-
торов Марк Гурари: 
«На параде 1941 года 
солдаты уходили с по-
госта, где лежит Ленин, 
на передовую. Разве на 
погостах танцуют? Это 
же святыня!»

По этой логике и традиционные 
концерты в День России и День славян-
ской письменности на Васильевском 
спуске тоже вполне могут попасть под 
запрет, раз ни петь, ни танцевать на свя-
тынях не принято. Больше того, новой 
сакральной точкой на карте столицы 
объявлена и Поклонная гора, где, по 
замыслу депутатов-коммунистов, тоже 
необходимо устроить место памяти и 
скорби. И, надо полагать, ввести соот-
ветствующий «режим пребывания» - 
как на кладбище.

Как бы то ни было, а федеральные 
власти инициативу ветеранских органи-
заций и депутатов-коммунистов, мягко 
говоря, не поддержали.

«Запрета на размещение торговых и 
развлекательных сооружений на терри-
тории Кремля нет. Кроме того, хочу ска-
зать, что существует указ президента, по 
которому только Федеральная служба 
охраны согласовывает все мероприятия, 
проходящие на территории Красной 
площади», - сказала как отрезала заме-
ститель директора Департамента госу-
дарственной охраны культурного насле-
дия Минкультуры РФ Ирина Савина.

А старший советник МИД России 
Сергей Галактионов напомнил, что, 
согласно Конвенции о Всемирном на-
следии, проведение массовых меро-
приятий не запрещается, за исключе-
нием случаев, когда объекту наследия 
причиняется вред. «Все остальное - на 
усмотрение местных властей. Поэто-
му я хотел бы разделить эти две вещи: 
Кремль как объект Всемирного куль-
турного наследия и вопросы, больше 
касающиеся городских структур вла-
сти», - сказал он.

Не получив поддержки чиновников, 
сторонники Шуваловой решили обра-
титься лично к президенту Владимиру 
Путину. Пусть он сам решает, быть или 
не быть катку на Красной площади!

Низвести обязанности президента до 
уровня катка не дал председатель Мос-
гордумы Алексей Шапошников, кото-
рый бросился озвучивать официальное 
заявление: столичный парламент не 
принимал никаких обращений о запрете 
ледовой коробки!

Но коммунисты не 
сдавались. Депутат Ан-
дрей Клычков подчер-
кнул, что его фракция 
намерена идти дальше 
вне зависимости от 
того, поддержат ли ее 
коллеги по городскому 
парламенту. В общем, 
стало ясно, что Крем-
лю в этой ситуации не 

отмолчаться. Пресс-секретарь Управде-
лами президента РФ Виктор Хреков без 
особого энтузиазма сообщил, что управ-
ление готово рассмотреть обращение 
депутатов Мосгордумы о запрете катка 
на Красной площади, «но окончатель-
ное решение принимает руководство 
страны».

Скептики прогнозируют, что об этом 
решении мы узнаем не раньше насту-
пления очередного «ледникового пери-
ода».

Наталья Пуртова

Ветераны хотят видеть 
Красную площадь 
«символом могущества 
государства, 
а не торговой или 
спортивной площадкой».

На днях группа ветеранов войны во главе с депутатом 
Мосгордумы Еленой Шуваловой потребовала, чтобы на Красной 
площади больше не заливали каток, не открывали ярмарки 
и вообще запретили любые развлечения.

С коньками С коньками 
на выход!на выход!

Сестры-мурманчанки выиграли Сестры-мурманчанки выиграли 
102 миллиона в лотерею102 миллиона в лотерею

В 2015 году 
пивоваренной компании 
«Балтика» исполняется 
25 лет. 19 из них она 
является бессменным 
лидером российского 
рынка пива. 

Секрет успеха компании в не-
прерывном внедрении инноваций 
в разных областях деятельности. 
Следуя традиции создавать новое, 
в юбилейный год «Балтика» ре-
ализует ряд значимых проектов, 
связанных с социальной сферой, 
искусством и экологией. В компа-
нии работают 7500 человек. В 2014 
году «Балтика» признана самым 
привлекательным работодателем 
среди компаний FMCG-сектора по 
версии HeadHunter. Кроме того, 
своей деятельностью «Балтика» 
создает около 100000 рабочих мест 
в смежных отраслях, сельском хо-
зяйстве. Например, собственный 
агропроект компании объединяет 
109 агрохозяйств по всей стране и 
дает работу 15 000 россиян.

Общий объем инвестиций 
«Балтики» в модернизацию про-
изводства, создание брендов, раз-
работку и внедрение инноваций 
за 25 лет составил более 80 млрд 
рублей. Ориентируясь на передо-
вой европейский опыт, «Балтика» 
внедряет инициативы по вторич-
ному использованию и переработ-
ке упаковки.

Владимир Жуков

«БАЛТИКА» «БАЛТИКА» 
25 лет следует 25 лет следует 
традиции традиции 
создавать новоесоздавать новое
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- Насколько хорошо, Ки-
рилл Викторович, вы помни-
те деда?

- Он умер в 1974 году. Мне 
тогда было 11 лет. Но я себя 
помню лет с пяти и хорошо 
помню, как мы с моим старшим 
братом Георгием, мамой и па-
пой ездили на дачу к Георгию 
Константиновичу. С того вре-
мени мне запомнился ритуал: 
собираемся к деду - с братом 
до блеска начищаем обувь. Все 
знали - Жуков не выносил гряз-
ных ботинок. Дед всегда повто-
рял: «Запомни, Кирилл, чело-
век начинается с ботинок». Сам 
Жуков был всегда подтянутым, 
аккуратным и чисто выбритым. 
Надо сказать, что к тому време-
ни, когда я мог что-то понимать 
и оценивать, маршал был уже 
сильно нездоров, быстро уста-
вал: сказывались контузии и ра-
нения, несколько инсультов, так 
что трудно сказать, что он по-
дедовски «возился с внуками».

- Когда вы пошли в школу, 
Георгий Кон-
стантинович 
интересовался 
вашими успе-
хами?

- Несмотря 
на то что дед по-
доброму и всег-
да очень тепло 
относился к 
своим детям и к 
нам, внукам, он 
в то же время 
был человеком 
очень требова-
тельным и задавал много во-
просов по поводу учебы. Хотя 
выдающимся учеником я не 
был, но всегда честно рассказы-
вал деду, что какой-то предмет 
мне не дается. Врать было не-
позволительно.

- Вы ощущали, что живете 
в не совсем обычной семье?

- Как и вокруг любой семьи 
известного человека, вокруг 
нашей семьи витало немало 
слухов и домыслов о благосо-
стоянии и исключительном по-
ложении, но, уверяю вас, ничего 
этого не было. Я вырос в обыч-
ной по советским меркам семье. 
Мои родители после окончания 

М Г И М О 
больше 30 
лет прора-
ботали жур-
налистами 
в Гостелера-
дио, и приви-
легии на них 
никогда не 
сыпались. В 
школе пре-
подаватели 
знали, что я 
внук марша-
ла, но пятер-

ки в честь великого родствен-
ника мне никто не ставил, а по 
истории в школе, а потом и в 
университете специально гоня-
ли так, что мама не горюй. Моя 
мама, а впоследствии и я четко 
усвоили: заслуги Георгия Жуко-
ва - это его заслуги, и каждый 
из членов семьи всего в жизни 

должен добиваться сам. Он го-
ворил дочерям: «Я вас вырас-
тил, выучил, у вас свои семьи, 
сами решайте свои проблемы». 
Меня тоже воспитали в понима-
нии того, что не нужно на каж-
дом углу говорить, чей я внук. 
Я и сейчас не распространяюсь 
о своих родственных связях. 
Жуков - это Жуков со своими 
заслугами и Победой, а я - это 
я. Но, безусловно, я всегда ис-
пытывал гордость за то, что 
являюсь потомком Жукова, и, 
конечно, чувствую ответствен-
ность за все, что делал и делаю 
в этой жизни. Когда я читал 
мемуары деда, я был поражен 
глобальностью событий, в ко-
торых он участвовал, и впечат-
лен тем, какая ответственность 
лежала на Жукове, когда он 
принимал решения, от которых 
зависело будущее страны. Я 
был чрезвычайно горд тем, что 
Маршал Победы - мой дед.

- Сам Жуков часто вспоми-
нал войну?

- Хотя она была для него од-
ной из важнейших вех в жизни, 
я не припомню, чтобы дед лез к 
людям с воспоминаниями. Од-
нако если они искренне инте-
ресовались событиями времен 
войны, с удовольствием и много 
рассказывал о них.

- Как сегодня ваша семья 
хранит память о Жукове?

- В майские праздники мы 
ходим к Кремлевской сте-
не, где хранится прах Георгия 
Константиновича, а Праздник 
Победы для всех его родствен-
ников, как и при жизни Жуко-
ва, является одним из главных 
праздников. Мы по-прежнему 
отмечаем день рождения деда, 
собираем литературу, связан-
ную с упоминанием Жукова, 
кино- и фотохронику. У меня 
хранятся коробки с записями 
всех передач с участием мар-
шала. Все это часть семейного 
архива, как и огромное коли-

чество фотографий. Когда не 
стало Георгия Константинови-
ча, родные - в первую очередь 
моя мама и тетя - делали все, 
чтобы память о нем продолжа-
ла жить. Безусловно, главная 
память о деде - его мемуары 
«Воспоминания и размышле-
ния» и книга, написанная об 
отце Эрой и Эллой Жуковыми. 
Мамы уже нет в живых, а Эра 
Георгиевна продолжает актив-
но участвовать в работе Фонда 
полководцев и Комитета памя-
ти маршала и делает все, чтобы 
память о такой великой исто-
рической фигуре, как Жуков, 
не искажалась.

- К вопросу об искажении. 
Многие потомки известных 
людей, про которых были сня-
ты биографические фильмы, 
отмечали, что в кинолентах 
много неправды. Вам сериал 
«Жуков» понравился?

- Фильм - полное безобразие 
с точки зрения биографиче-
ской правды. В нем много не-
точностей и явных искажений. 
Когда люди берутся делать 

кино об известных персонах, 
сыгравших существенную роль 
в истории страны, они должны 
как минимум понимать, какая 
ответственность на них лежит, и 
пытаться быть предельно кор-
ректными и точными по отно-
шению к исторической правде, 
скрупулезно относиться к изло-
жению фактов.

- Для вас выход сериала 
был неожиданностью?

- Мы знали, что снимается 
фильм о Жукове, и просили 
почитать сценарий. Не пока-
зали. У Эры Георгиевны никто 
не пытался уточнить факты 
из личной жизни отца. После 
премьеры у продюсера фильма 
Алексея Пиманова спрашива-
ли: «Почему одни факты в сери-
але изложены недостоверно, а 
другие - сочинение на вольную 
тему?» Ответ был примерно 
таким: авторы так видят образ 

Жукова. У современных кине-
матографистов какое-то стран-
ное представление о Жукове. 
Они его показывают каким-то 
алкоголиком. Что в «Жукове», 
что в «Ликвидации» - чуть что, 
Жуков хватается за стакан с 
водкой. Этого не было! Дед 
крайне умеренно употреблял 
спиртное. И точно не стакана-
ми. Мама рассказывала, что 
только один раз видела отца 
сильно выпившим. Но тому 
была причина - празднование 
Победы. Мою бабушку играет 
Елена Яковлева, но и она абсо-
лютно не похожа на Алексан-
дру Диевну Зуйкову ни внешне, 
ни по характеру. Бабушку пока-
зали какой-то истеричкой, хотя 
таковой она никогда не была 
и мужем не командовала. Да и 
Александр Балуев в роли мар-
шала не воспринимается. Пони-
маете, люди, посмотрев сериал 
Пиманова, будут думать, что на 
самом деле все было так, как в 
нем показано, и воспринимать 
увиденное как историческую 
реальность, хотя лента не имеет 
с ней ничего общего.

- Жукова сравнительно не-
давно стали называть Мар-
шалом Победы. Во времена 
правления Хрущева и Бреж-
нева такое словосочетание 
вряд ли было возможно...

- Оно появилось в 90-е годы. 
Тогда стало выходить много не-
зависимых изданий, которые 
могли позволить себе писать 
все, о чем считали нужным пи-
сать. Но я считаю это словосо-
четание не совсем корректным. 
Жуков не один делал Победу. У 
нас много прославленных, не 
менее талантливых маршалов 
в стране, которые тоже немало 
сделали для Победы. Наверное, 
яркий термин «Маршал Побе-
ды» стали применять по отно-
шению к Жукову в дань о его 
таланте военачальника, коман-
довавшего крупнейшими во-
енными операциями, которые 
изменили ход войны и прибли-
зили Победу.

- Какие слова вы бы сказа-
ли деду, если бы сейчас он ока-
зался рядом?

- Дорогой дедушка! Очень 
гордимся и храним память о 
тебе! Жаль, что я был слишком 
молод и не смог расспросить 
тебя об очень многом...

- Что значит для вас 
Праздник Победы?

- Как и для любого человека, 
который помнит свои корни и 
знает историю своей страны, 
для меня это самый главный 
праздник. Независимо от того, 
круглая дата со дня окончания 
войны отмечается или нет, для 
меня всегда это особенное со-
бытие и еще один повод вспом-
нить тех, кто не вернулся с поля 
боя. Думаю, что День Побе-
ды - единственный праздник, 
способный объединить наше 
общество.

Елена Хакимова

У современных 
кинематографистов 
какое-то странное 
представление 
о Жукове. Они его 
показывают каким-то 
алкоголиком. 

ДОСЛОВНО

Внук маршала Жукова:
«Дед говорил, 
что человек
начинается
с ботинок»

Накануне 
празднования 
70-летия Победы 
корреспондент «МН» 
встретился 
с Кириллом Ерохиным, 
внуком Маршала 
Победы, и узнал, 
что значит для него 
имя Жукова.

«

На даче с дочерью Эллой На даче с дочерью Эллой 
и внуками Кириллом и внуками Кириллом 
(слева) и Георгием. 1968 г.(слева) и Георгием. 1968 г.

Георгий Жуков с дочерьми Эрой Георгий Жуков с дочерьми Эрой 
и Эллой. 9 мая 1965 г.и Эллой. 9 мая 1965 г.
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В столице прошел первый 
съезд многодетных 
семей. Его девизом 
стали слова президента 
Владимира Путина: 
«Нужно, чтобы иметь 
двух и более детей было 
престижным и модным. 
Это должно быть 
признаком благополучия 
и успеха». Как на 
самом деле обстоят 
дела у многодетных 
с престижем, модой, 
благополучием и 
успехом, выяснял наш 
спецкор.

«Держитесь, мамочка»
Слово «мама» мы выкрикну-

ли вместе с пятилетним Васей 
практически одновременно, 
как только я переступила порог 
этой квартиры. Он - чтобы объ-
яснить мне, кто нарисован его 
рукой во всю стену на обоях. Я 
- потому что влетела в рисунок 
лбом, наступив на игрушечную 
машинку на пороге.

- Дети в доме такая ра-
дость: куда ни сядь - в попе 
кубик, - смеется многодетная 
мама Катя, прикладывая мне 
лед ко лбу. Относиться ко 
всему с юмором теперь Ка-
тина привычка. Иначе, как 
говорит она, многодетному 
родителю просто не выжить.

Многодетной мамой 35-лет-
няя Катя стала два года назад, 
когда к имеющимся 14-летне-
му Вовчику и 5-летнему Васе 
прибавился толстый и румя-
ный Кирюша. И хотя решение 
о рождении третьего было 
обдуманным, жизнь семьи оно 
изменило полностью.

- Помню, в роддоме я под-
готовилась, - вспоминает Катя, 
которая, разговаривая со мной, 
успевает раскатывать тесто, 
мыть посуду и разнимать Васю 
с Кирюшей. - Взяла с собой те-
традку и в ней постаралась оп-
тимизировать будущую жизнь: 
когда буду готовить, гулять 
с детьми, заниматься домаш-
ними делами, отдыхать. Ну а 
после того, как Кирюша ро-
дился... Не то что заглянуть в 
эту тетрадку - в туалет сходить 
некогда. Санитарка в роддоме 

сказала: «Держитесь, мамочка. 
Сначала будет трудно, а выра-
стут помощники - легко». Вот 
истинное правило многодетно-
го родителя - держись!

Держаться, кроме как за 
чувство юмора, Кате особен-
но и не за что:

- Родители пожилые, а муж, 
с тех пор как стали многодет-
ными, взял еще одну работу, 
так что домой приходит, только 
чтобы отдать зарплату. Девать-
ся некуда: и детская одежда, и 
питание стоят очень дорого.

А то, что питаться дети хо-
тят постоянно, вижу наглядно: 
то и дело двухлетний Кирюша 
появляется на кухне, чтобы 
что-нибудь отправить в рот.

- Ну а если уж заболеют, 
туши свет. Деньги сразу улета-
ют на лекарства. А готовить, 
убирать, стирать приходится 
с двумя «гирями» на руках! - 
кричит Катя, чтобы переорать 
мультики, которые смотрит 
Василий, и грохот, который 
издает Кирюша, стучащий по 
пустой кастрюле поварешкой. 
Сейчас в семье как раз ОРЗ.

- Ну а государственная 
поддержка? - дежурно спра-
шиваю я, по сути, зная ответ.

- Она есть, конечно, - не от-
рицает Катя. - В садик Кирюша 
в сентябре пойдет без очереди. 
На Васю молока дают 18 ли-
тров в месяц. Центр социальной 
помощи по праздникам выда-
ет детские подарки и билеты в 
цирк. И выплаты в месяц полу-
чаю около трех тысяч, которые 
что слону дробина. Но, конечно, 
и они не лишние. Главное, еще 

лет пять продержаться, не те-
рять чувства юмора и помнить, 
что мама - работа творческая.

Не корысти ради
- В настоящее время по-

явление ребенка в семье, как 
правило, существенно снижа-
ет уровень ее жизни, а нали-
чие трех и более детей делает 
семью в подавляющем чис-
ле случаев бедной. При этом 
многодетные семьи, особенно 
неполные семьи с тремя и бо-
лее детьми, отличаются мак-
симальными риском и степе-
нью бедности, - констатирует 

экс-советник президента РФ 
по социальным вопросам, ав-
тор первого в России проекта 
«Программа государственной 
поддержки многодетных се-
мей в РФ на 2008-2015 годы» 
Евгений Юрьев.

По словам эксперта, «риск 
попадания в бедность при 
рождении третьего ребен-
ка 72%». Почему так? Ответ 
самих мам, если его подыто-

жить, выглядит однозначно: 
им не хватает государственной 
поддержки. Той, что сильна в 
европейских странах, где быть 
мамой считается полноценной 
работой, которая оплачивает-
ся так, что пособий хватает на 
безбедную жизнь. И той, что 
была в Советском Союзе, где 
за многодетное материнство 
выдавали орден «Материн-
ская доблесть» и присваивали 
звание «Мать-героиня», после 
рождения третьего ребенка 
увеличивали жилплощадь, а 
льгот предоставляли на поря-
док больше. Сегодня же сфера 
социальной помощи много-
детным семьям выглядит до-
вольно, извините за каламбур, 
беспомощно.

- Льгот, которые остались у 
многодетных, всего две. Одна 
из них: по пять тысяч выпла-
чивается на школьную форму. 
Проблема в том, что нет поло-
жения о многодетных семьях, а 
есть положение о «малообес-
печенных семьях, имеющих 
троих и более детей». Нужно 
поднять статус многодетных 
семей в обществе, в том числе 
с помощью государственных 
льгот, отвязав льготы от сте-
пени обеспеченности, - считает 
мама четверых детей Наталья 
Артемьева.

- Реальные льготы сейчас 
есть у малообеспеченных се-
мей, а у многодетных только 

соцкарты и посещение зоо-
парка, - добавляет отец пяте-
рых детей Михаил Федорен-
ков. - Хотя, если по-честному, 
многодетные не особо наде-
ются на государство. Мы ведь 
рожаем и воспитываем для 
себя, потому что любим де-
тей, а не ради льгот...

И государство эту само-
отверженность использует. 
Так, до 1 января 2015 года у 

москвичей из многодетных 
семей была возможность по-
сещать детский сад бесплатно, 
теперь она сменилась на фор-
мулировку «на усмотрение 
заведующего детским садом». 
Покажите мне заведующего, 
который не захочет зарабо-
тать на такой формулировке.

Сами с усами
Чтобы численность населе-

ния России перестала сокра-
щаться, необходимо, чтобы в 
стране были 35% семей с тремя 
детьми, 14% - с четырьмя и 3% - 
с пятью и более.

На деле же численность 
многодетных семей только 
сокращается. Стать много-
детным родителем в России 
- значит приготовиться к мно-
гочисленным ограничениям, 
а то и лишениям. И уж точно 
- к тяжелому ежедневному не-
оплачиваемому труду.

...На съезде многодетных 
семей (в нем участвовало 5700 
человек) наметилась програм-
ма изменений в законодатель-
ство, которые, есть надежда, 
позволят вытащить страну из 
демографической ямы. В этом 
списке - «изменение порядка 
предоставления оздорови-
тельного летнего отдыха для 
многодетных, право проезда 
по социальной карте любо-
го члена многодетной семьи, 
право мамы признать себя 
работающей после рождения 
третьего ребенка».

На съезде было предложе-
но также создать программу 
«многодетной ипотеки», снять 
налоговую нагрузку с одного 
из родителей, а также исполь-
зовать материнский капитал 
для покупки машины или на 
лечение ребенка.

- Мы не только обсуждаем 
проблемы, но и придумываем 
новые механизмы улучшения 
качества жизни многодетных 
семей. У нас уже есть пред-
ложения, как решить многие 
вопросы не затратным для 
государства способом. После 
15 мая они будут переданы в 
профильные министерства 
и ведомства, - резюмировала 
председатель Объединения 
многодетных семей Москвы 
Наталья Карпович.

Марина Алексеева

Бабы новых нарожают?
REX/FOTODOM.RU

Совсем скоро открытие 
дачного сезона, период 
отпусков и, главное, лето! 
Ну а солнечные дни - это 
прекрасный повод для ак-
тивного и расслабленного 
времяпрепровождения на 
даче, берегу моря, про-
ведения пикников и заня-
тий спортом на природе! 
В новой коллекции марки 
ATLAS FOR MEN собраны 
все самые лучшие това-
ры, на создание которых 
дизайнеров марки вдох-
новила энергия солнца. 
Футболки, майки, шорты, 
рубашки, легкие брюки, 
удобная обувь, ветровки 
из легких и натуральных 

материалов, удобного 
кроя, модных фасонов и 
ярких расцветок - есть 
все для отличного от-
дыха! Марка предлагает 
также практичные аксес-
суары, которые позволят 
сделать Ваш отдых еще 
ярче. Подробнее об ак-
циях, подарках, условиях 
заказа и новой коллекции 
смотрите на сайте марки 
www.atlasformen.ru и 
в каталогах ATLAS FOR 
MEN. Действует простая 
система заказа, достав-
ка по всей России, в том 
числе курьерская, и опла-
та заказа только при его 
получении!

ATLAS FOR MEN

Продавец: Общество с ограниченной ответственностью «АТЛАСФОРМЕН РУС».
127015, г. Москва, ул. Вятская, д. 35, стр. 4. ОГРН 51477446380326 Реклама.

Французская 
марка

Р
Е

К
Л

А
М

А

ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ:ЧИТАЙТЕ В НОМЕРЕ:
Гагариной ничего не светит,
Анджелина Джоли сделает

 еще три операции, 
а Овечкин опять  не женится!

Прогнозы знаменитых астрологов
 и экстрасенсов

Самые тяжелые санкции: 
Кобзона не пускают  к любимым внучкам!

Наталья Подольская и Владимир 
Пресняков: они ждали этого

 долгих 10 лет
Осторожно,  Анна Грачевская!

Бывшая жена директора «Ералаша» 
открывает школу по завоеванию мужчин

Звездная диета от актрисы
Марии Кожевниковой

И многое другое.
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Орден Святого великому-
ченика и победоносца Георгия 
был учрежден 26 ноября 1769 
года по именному повелению 
императрицы Екатерины 
II. Римский военачальник, в 
честь которого и назван орден, 
прославился, как это ни стран-
но, не столько своими ратны-
ми делами, сколько 
проповедями христи-
анской веры во время 
правления императора 
Диоклетиана, за что и 
был обезглавлен в 304 
году, а позже причис-
лен к лику святых.

Первым кавалером 
ордена стала сама им-
ператрица, хотя по 
правилам награжде-
ния он ей не полагал-
ся: Святым Георгием 
награждали исключи-
тельно офицеров - за 
храбрость, проявлен-
ную на поле боя.

Награда имела че-
тыре степени. Самая 
распространенная (низшая) 
- четвертая степень. Она 
представляла собой крест из 
белой эмали, украшенный 
изображением конного Геор-
гия, разящего копьем змея.

В 1844 году появился но-
вый вариант ордена четвер-
той степени. На нем вместо 
фигуры всадника  изобразили 
двуглавого орла, а на реверсе 
- заглавные буквы «СГ». Крест 
Святого Георгия прикрепляли 
обособленно от других наград - 
на левой стороне груди на чер-
но-оранжевой ленте, символи-
зирующей дым и пламя войны.

Крест третьей степени 
был больше в размерах, его 

располагали на шее поверх 
всех прочих орденов.

Вторая степень ордена 
была еще больше и дополня-
лась орденской звездой.

Первая степень имела самый 
большой крест, к которому по-
лагались орденская лента через 
правое плечо и звезда.

Получить этот крест мог 
любой офицер, а с 1813 года и 
военный священник, проявив-

ший храбрость на 
бранном поле.

Четвертой степе-
нью ордена награж-
дали в основном 
представителей 
низших офицерских 
званий, третьей и 
второй степенью - 
генералов, а первая существо-
вала для фельдмаршалов и 
коронованных особ. Неудиви-
тельно, что первую степень за 
всю историю его существова-
ния получили всего 25 человек. 
Второй степени удостоились 
125 героев, третью степень за-
служили 650 офицеров, ну а 
самая распространенная, чет-

вертая степень досталась при-
близительно 15 тыс. офицеров. 
Среди отечественных полко-
водцев, имевших три первые 
степени ордена, можно назвать 
генералиссимуса Александра 
Суворова, генерал-фельдмар-
шала князя Григория Потем-
кина-Таврического и генерала 
от кавалерии графа Леонтия 
Беннигсена.

Со временем крест Святого 
Георгия стал пользо-
ваться в войсках даже 
большей популярно-
стью, чем официальная 
высшая награда Россий-
ской империи - орден 
Андрея Первозванного. 
Император Александр I, 
по рангу заслуживав-
ший первую степень 
ордена, скромно отка-
зался от нее в пользу 
четвертой.

Ту или иную степень 
ордена имело большин-

ство российских 
императоров. Ни-
колай I получил 
его за 25 лет вы-
слуги в армии, 
Николай II был 

награжден за 
нахождение под ар-

тиллерийским ог-
нем противника, 
Александр III 

честно заработал 
свою вторую сте-
пень ордена на рус-

ско-турецкой войне. Лишь Па-
вел I не имел ордена, поскольку 
не признавал наград, учрежден-
ных его матерью Екатериной 
II. Он вообще запретил во вре-
мя своего правления награж-
дать орденом Святого Георгия 
кого бы то ни было. После его 
смерти Александру I пришлось 
даже издавать специальный 

указ, реабилитирующий и воз-
вращающий в войска этот по-
пулярный орден.

Особенно почетно быть ка-
валером «Георгия» стало после 
1849 года, когда имена всех на-
гражденных начали заносить 
на специальные мраморные 
доски, расположенные на сте-
нах Георгиевского зала Боль-
шого Кремлевского дворца.

Правила награждения из-
менила Первая мировая война. 
В августе 1913-го в войска по-
ступил специальный статут, по-
ясняющий, за какие именно до-
стижения на поле боя офицер 
достоин «Георгия». Например, 
его вручали в том случае, если 
офицер отобьет обратно рос-
сийское орудие или пулемет, 
до того захваченные непри-
ятелем. Были в статуте и более 
значимые подвиги, например, 
взятие в плен командующего 
вражеской армией, корпусно-
го командира или начальника 
дивизии неприятельского вой-
ска. Некоторые подвиги, до-
стойные ордена Святого Геор-
гия, с позиции сегодняшнего 
дня звучат довольно комично. 
«Георгия» давали летчикам, ко-
торые, «управляя воздухопла-
вательным прибором, унич-
тожат в бою неприятельский 

воздухоплавательный прибор 
или овладеют им».

Даже бурный 1917 год не сра-
зу отменил самый почетный 
боевой орден царской России. 
После Февральской револю-
ции и до октябрьского перево-
рота Георгием третьей степени 
были награждены семь чело-
век. И только 16 декабря 1917 
года орден был официально 
упразднен декретом ВЦИК и 
СНК, хотя на фронтах какое-
то время его еще вручали.

Попытку возродить ор-
ден в рядах белогвардей-
цев предпринял Верховный 
правитель России - адмирал 
Колчак. Благодаря его стара-
ниям 47 офицеров получили 
орден четвертой степени, 10 
офицеров - третьей степени.

Командование Красной 
Армии не препятствовало 
тем, кто во время Второй ми-
ровой войны носил «Георгия» 
вместе с советскими награ-
дами, если офицер заслужил 
орден до революции.

Возвращение ордена в Рос-
сийскую армию произошло 
2 марта 1992 года, хотя офи-
циальный статут, кого и за ка-
кие заслуги следует награж-
дать Святым Георгием, издали 
лишь восемь лет спустя.

Помните очаровательную Шурочку Азаро-
ву из комедии Эльдара Рязанова «Гусарская 
баллада»? Сюжет основан на реальных 
событиях, а прототипом главной ге-
роини послужила легендарная 
кавалерист-девица Надежда 
Дурова.

Вообще-то мать девочки, 
родившейся 17 сентября 
1783 года, страстно хотела 
мальчика. Но увы. Ее супруг 
- гусарский ротмистр, семья 
вела кочевую жизнь, совсем 
не приспособленную для 
юной леди. В угоду родите-
лям Надя с раннего детства 
старалась походить на маль-
чика. И хотя в 18 лет девушку 
выдали замуж и она даже родила 
сына, но вскоре сбежала из дома, 
чтобы, переодевшись в мужское пла-
тье, поступить на службу в уланский полк. 
Дурова была ранена при Бородине, участво-
вала в нескольких десятках боевых операций.

Тайну Дуровой раскрыли. Александр I вели-
кодушно предложил женщине не только про-
должить службу в чине корнета, но и выбрать 
себе мужское имя. Та пожелала именовать-
ся Александром Андреевичем Александро-
вым. В отставку кавалерист-девица вышла в 
возрасте 33 лет в звании штаб-ротмистра. В 
гражданской жизни она продолжала носить 
мужское платье с приколотым на груди «Геор-
гием».

Среди других историче-
ских персонажей орденом 
был отмечен граф Федор 
Толстой по прозвищу Аме-

риканец (за поездку в Рус-
скую Америку). Картежник, 

дуэлянт и путешественник со-
вершил первое кругосветное 

плавание под российским фла-
гом. По возвращении добровольцем 

ушел на войну 1812 года. Участвовал в 
обороне Москвы, а при Бородине его тяжело 
ранило в ногу.

Два солдатских Георгия заслужил и Нико-
лай Гумилев, основатель «Цеха поэтов», 
расстрелянный потом чекистами якобы за 
участие в контрреволюционном заговоре. 
На фронт он ушел вольноопределяющим-
ся. Первый Георгиевский крест, по словам 
поэта, достался ему слишком легко - за ноч-
ную разведку. Вторая награда далась труднее 
- за неравный бой с превосходящими силами 
австрийцев летом 1915 года.

«А девкой был бы краше»
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В 1913 году в войсках офи-
циально появилось наградное 
георгиевское оружие. В поло-
жении о нем говорилось: «Со-
стоящие в военных чинах могут 
быть награждены георги-
евским оружием. Под 
георгиевским оружи-

ем разумеются: шпаги, сабли, 
палаши, шашки и кортики су-

ществующих образцов с эфе-
сами, сплошь позолоченными, 
с лавровыми украшениями на 
кольцах и наконечниках ножен. 
На эфесе имеется надпись «За 
храбрость» и помещен крест ор-

дена Святого Георгия умень-
шенного размера из фи-
нифти, а темляк к оружию 
- из георгиевской ленты. 
Жалуется оно генералам, 

штаб - и обер-офицерам за 
выдающиеся воинские под-

виги, требующие несомненного 
самопожертвования».

Рядовой Родион Малиновский имел 
крест четвертой степени, дослужился до 
маршала и министра обороны СССР.

Константин Рокоссовский имел орден 
третьей и четвертой степени, стал Марша-
лом Советского Союза, командовал Пара-
дом Победы.

Георгий Жуков имел крест третьей и 
четвертой степени, стал Маршалом Совет-
ского Союза, министром обороны СССР.

Семен Буденный - полный георгиевский 
кавалер, впоследствии стал Маршалом Советского Союза.

Легендарный начдив Василий Чапаев имел три Георгиев-
ских креста.

К 9 Мая многие 
россияне прикрепят 
к одежде, сумкам и 
антеннам автомобилей 
георгиевские ленточки. 
При этом только один 
из ста, если верить 
соцопросам, знает 
историю этого символа 
боевой славы.

В 1807 году был учрежден Знак отличия Во-
енного ордена - серебряный крест. Со време-
нем его стали называть «солдатский Георгий».

Советским аналогом солдатского Георгия 
стал учрежденный 8 ноября 1943 года орден 
Славы I, II и III степени. Даже внешне орде-
на были очень похожи и вручали их также за 
храбрость, мужество и бесстрашие в бою.

Солдатское дело - воевать умело

Из георгиевских кавалеров 
в советские маршалы

ПЕРВЫМ КАВАЛЕРОМ ПЕРВЫМ КАВАЛЕРОМ 
«ГЕОРГИЯ» БЫЛА ДАМА«ГЕОРГИЯ» БЫЛА ДАМА

С «Георгием» на эфесе

Материал подготовил Дмитрий Соколов

Первым кавалером ордена 
стала Екатерина II

Кавалерист-девица 
Надежда Дурова

Рядовой 
Малиновский

ИСТОРИЯ В ЛИЦАХ
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Близнецы будут отличаться 
сильной впечатлительностью 
и сентиментальностью. Ваши 
фантастические идеи будут в 
значительной степени оши-
бочны. Не питайте иллюзий, 
разочарование будет только 
сильнее. В четверг доверь-
тесь интуиции. Марс во втор-
ник переполнит самоуверен-
ностью.
Благоприятные дни - 10 и 11.
Неблагоприятные дни - 6 и 12.

Стрельцы могут обнаружить, 
что они не так свободны, 
как думали. В любом случае 
материальная сторона от-
ношений с другим человеком 
может создать проблему для 
вас. Будьте готовы к борьбе 
с препятствиями в среду. В 
конце недели интуиция ста-
нет хорошим помощником в 
денежной сфере.
Благоприятные дни - 6 и 8.
Неблагоприятные дни - 11 и 12.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ПРОГНОЗ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Есть шанс улучшить отноше-
ния с коллегами и руковод-
ством, а также расширить 
круг профессиональных зна-
комств. Это хорошее время 
для посещения мастер-клас-
сов и курсов повышения 
квалификации. В среду велик 
риск обмана. В понедельник 
используйте прилив сил в ре-
шении сложных вопросов.
Благоприятные дни - 6 и 11.
Неблагоприятные дни - 8 и 12.

На этой неделе окружаю-
щие могут иметь на Тельцов 
сильное влияние, лучше из-
бегайте контакта с теми, в 
чьей компании вам не очень 
комфортно. Пятница - удач-
ное время для крупных при-
обретений. В понедельник не 
стоит расстраиваться и при-
нимать все слишком близко 
к сердцу.
Благоприятные дни - 8 и 12.
Неблагоприятные дни - 7 и 11.

Справедливость и щедрость 
сделают вас особо привлека-
тельными в глазах окружаю-
щих на этой неделе. Однако 
вам все же стоит отказаться 
от чрезмерной придирчи-
вости. В пятницу благодаря 
Венере будете ощущать по-
требность в нежности. В по-
недельник стремитесь к по-
следовательности.
Благоприятные дни - 8 и 9.
Неблагоприятные дни - 7 и 11.

Сейчас Львы могут наслаж-
даться жизнью и демонстри-
ровать обаяние на полную 
катушку. Окружающие, осо-
бенно противоположного 
пола, будут вами очарованы 
и быстро простят все ваши не-
достатки. Избегайте излишней 
эмоциональности в субботу. 
Будьте предусмотрительны к 
своему здоровью во вторник.
Благоприятные дни - 7 и 10.
Неблагоприятные дни - 9 и 12.

Девы могут рассчитывать на 
успех в любой деятельности, 
требующей высокой концен-
трации и внимания. Не увле-
кайтесь трудоголизмом и не 
забудьте сбросить напряже-
ние в выходные. В понедель-
ник лучше не проявлять ини-
циативу открыто, действуйте 
через посредников.
Благоприятные дни - 8 и 12.
Неблагоприятные дни - 6
и 11.

При общении с партнера-
ми постарайтесь не делать 
из мухи слона. Ваша склон-
ность к преувеличению и 
излишняя самоуверенность 
могут привести к недопони-
манию. В среду оформляй-
те и подписывайте важные 
документы. В понедельник 
обойдитесь без советов 
окружающих.
Благоприятные дни - 6 и 11.
Неблагоприятные дни - 7 и 8.

Скорпионам звезды реко-
мендуют на этой неделе вы-
брать отдых или переклю-
читься на более приятные и 
спокойные вещи. Чрезмерно 
активный образ жизни сейчас 
не для вас. В пятницу займи-
тесь собственным имиджем. 
Во вторник ждите выгодных 
партнерских предложений.
Благоприятные дни - 9 и 12.
Неблагоприятные дни - 7
и 10.

Попробуйте начать что-то 
делать уже сейчас, даже не-
смотря на сомнительный 
результат. Постепенно на-
бираться уверенности лучше, 
чем все время трястись от 
страха за будущее. В пятни-
цу возможно напряжение во 
взаимоотношениях с руко-
водством. В понедельник луч-
ше не опаздывать.
Благоприятные дни - 8 и 9.
Неблагоприятные дни - 6 и 11.

Жажда удовольствий и право 
на сладкую жизнь могут по-
казаться вполне естествен-
ными для Водолеев на этой 
неделе. Вы во многом правы, 
но имейте в виду, что избыток 
сладкого может быть не всег-
да полезным. Четверг хорош 
для подписания документов.
Суббота - удачное время для 
работы по дому.
Благоприятные дни - 6 и 11.
Неблагоприятные дни - 8 и 10.

Обстоятельства этой неде-
ли будут держать Рыб в по-
стоянном напряжении. Даже 
сдержанные представители 
этого знака будут быстро 
терять контроль. Ситуацию 
слегка поправит прогулка 
по магазинам в выходные, 
однако не стоит излишне 
тратиться. В среду действуй-
те по ситуации.
Благоприятные дни - 8 и 12.
Неблагоприятные дни - 7 и 11.

6 мая тригон между Солнцем и ретро-Плутоном усилит 
оптимизм, хорошая возможность обратить на себя 
внимание. Кроме того, в этот день очевидна частая 
смена курса в зависимости от выгоды. 8 мая секстиль 
Солнца и Урана - будем испытывать жгучий интерес
ко всему новому, день высокой творческой
активности и живых реакций.

9 мая квадратура Меркурия и Нептуна повлияет
на рассеянность и путанность мысли, затруднит контакт 

с людьми и обмен взглядами, однако чувства и эмоции 
могут перехлестывать через край. Будьте внимательны, 

вероятно в этот день получение противоречивой, 
недостоверной информации.

6 - 126 - 12
МАЯМАЯ

       

- А что ты будешь делать, 
если получишь в наследство 
миллион долларов?

- Ничего.
- Как?
- А зачем?

- Интересно, а если 
украсть десять миллиардов, 
тогда какой приговор будет?

- Если столько украсть, 
тогда ты сам сможешь кому 
угодно приговор выносить.

- Овощи ленивые под 
грибами…

- Это меню?
- Нет, это наш реклам-

ный отдел.

Это как же должно все 
осточертеть в своей стра-
не, чтобы потратить на-
копленные за год деньги 
за неделю пребывания за 
границей?

- Если вас назвали ово-
щем, не спешите обижаться. 
Возможно, имелось в виду, 
что вы крутой перец!

- Или лысый хрен…

Два бывших одессита жи-
вут на Брайтоне. Жена слу-
чайно проглотила монету в 
20 центов. Муж - жене:

- Сарочка, нет смысла 
вызывать врача...

- ?
- Он возьмет с нас 20 дол-

ларов, а вытащит только 20 
центов...

- Даже у неудачников 
есть свой ангел-хранитель.

- Только у него крылья не 
из того места растут!

- Вы женаты, Семен Мар-
кович?

- Разведен.
- И сильно развели?
- Трусы таки оставили...

- Почему вы опоздали?
- Меня засосало в матрас 

и затопило одеялом.

После просмотра ужа-
стиков приходится смывать 
глаза по очереди: один глаз 
смываю, вторым наблюдаю, 
чтобы не сожрали.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Забвение. 5. Шкодник. 8. Джакузи. 9. Фа-
совка. 10. Никколо. 12. Неудача. 13. Трутень. 16. Ехидство. 19. Очи. 
20. Реторта. 23. Лавка. 25. Ермак. 27. Далила. 29. Юрта. 30. Сауна. 
31. Байт. 32. Снадобье. 34. Ужасы. 36. Рейсфедер. 39. Сабля. 41. 
Интерфейс. 44. Обама. 45. Яга. 46. Кап. 47. Шезлонг. 50. Волкодав. 
52. Саботаж. 54. Абонент. 55. Издание. 58. Нокдаун. 59. Ассорти. 
60. Клавдия. 61. Ефрейтор. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Закрытие. 2. Един-
ство. 3. Танк. 4. Пузо. 5. Шифоньер. 6. Джордано. 7. Красавка. 11. 
Кит. 14. Утопающий. 15. Египет. 17. Иволга. 18. Тула. 21. Текстура. 
22. Радуга. 24. Валерий. 26. Рабле. 28. Леонардо. 33. Неон. 35. 
Стяг. 37. Феб. 38. Есаул. 40. Лярд. 42. Таз. 43. Скарб. 44. Оплот. 
47. Шабашник. 48. Леонидов. 49. Гостиная. 50. Вождение. 51. Вла-
димир. 53. Ода. 56. Диск. 57. Нора. 

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №18(1114)

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Травма фронтовика. 2. Де-
картова координата точки. 3. Чемоданчик для фотокамер. 4. 
Звук из наушника. 5. Ярус над партером. 6. Лицо, выдвигаемое 
для избрания. 7. Исповедь или крещение. 11. Третья степень 
числа. 14. Возлюбленная Мастера. 15. Мучитель людей. 17. 
Амулет, что хранит от несчастий. 18. Перемещение на колесах. 
21. Роль Ладыниной, если Зельдин – пастух. 22. Брат и супруг 
Исиды. 24. Фигура в витрине бутика. 26. Апостол Христа. 28. 
Ассортимент магазина «Ткани». 33. Гонишь в дверь, лезет в …. 
35. «Кущи» зелени в пруду. 37. Сорок соток владений англичан. 
38. Бывший Воскресенск. 40. Транспорт с баранкой. 42. Про-
пуск хода в азартной игре. 43. Хищная кошка Америки. 44. Так 
звали де Бальзака. 47. Путаница с тупиками. 48. Водораздел 
между Перу и Боливией. 49. Автор картины «Три богатыря». 
50. Оболочка на глазном яблоке. 51. Ежегодная выручка акци-
онера. 53. Голливудский комик Стиллер. 56. Священная птица 
Египта. 57. Ульянова или Макарова. 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Запаска» на двад-
цать литров бензина. 5. Разорившаяся фирма. 8. Аура вокруг 
экстрасенса. 9. Стадион напротив Воробьевых гор. 10. Храм 
или собор. 12. Хозяин оленьей упряжки. 13. Спец по самой со-
ветской борьбе. 16. И интердевочка, и Каменская. 19. Канава, 
защищающая замок. 20. Центр «подносного» промысла. 23. 
Простейшая плотина. 25. Поп-певец … Мартин. 27. Транспорт 
Золушки. 29. Столица недалеко от Юрмалы. 30. Река и город 
в Эстонии. 31. Финал музыкальной пьесы. 32. Соплеменники 
Чингачгука. 34. «Решетка» экрана телевизора. 36. «… Джонни» 
– боевик с Микки Рурком. 39. Родственник карпа. 41. «Курилка» 
для окороков. 44. Жвачка из рекламного ролика. 45. И «десят-
ка», и «копейка». 46. Хранитель наследственности. 47. Предше-
ственник Якубовича по капитал-шоу. 50. Головоломка в газете. 
52. Активированный уголь по-научному. 54. Его стены рухнули 
от рева труб. 55. Кол в дневнике школьника. 58. Кафель для об-
лицовки печи. 59. Лес из «спичечных» деревьев. 60. Знамени-
тый тренер в «Легенде № 17». 61. Передовой отряд армии.
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